
году из 800 тысяч сдающих мате-

матику максимальные 100 бал-

лов получили 538 человек, а «не-

уды» – почти 50 тысяч.

Но, может, все ринулись 

в гуманитарии? Как бы не так! 

Наб людается снижение сред-

них баллов по всем предметам. 

Вот русский язык: в 2014 году – 

62,5 балла против 63,9 в 2013-м. 

Математика – 39,6 против 49. 

Физика – 45,7 против 54,6, ан-

глийский язык – 61,2 против 73, 

химия – 55,6 против 68,6, био-

логия – 54,3 против 59, история – 

45,7 против 55,9, информатика – 

57,2 против 63,5...

В прошлом году 5 тысяч вы-

пускников не сдали оба обяза-

тельных предмета. Причем отсев 

провели после снижения сред-

них баллов, а без этого 30 тысяч 

выпускников остались бы без 

школьных аттестатов. В Мини-

стерстве образования это объ-

ясняют беспрецедентным уже-

сточением контроля. То есть 

списывать стало труднее, поэто-

му результаты хуже. Но на что 

списать катастрофическое сни-

жение среднего уровня знаний 

школьника-выпускника, которое 

бросается в глаза любому име-

ющему возможность сравнить 

багаж, с которым выходили за 

школьный порог в прежние вре-

мена и теперь?

Хорошо помню, как шесть лет 

назад тогдашний министр обра-

зования Владимир Филиппов 

агитировал за ЕГЭ. Трогатель-

но рассказывал про мальчика 

из Якутии, который лишен воз-

можности поступить в престиж-

ный московский вуз, где сплошь 

блат и взятки. А ЕГЭ, мол, даст 

всем равные шансы, и тогда сту-

дентами станут лучшие из луч-

ших. Ставилась и другая важная 

цель – искоренить коррупцион-

ную составляющую. А что в итоге 

сбылось?

«Коррупции уж точно меньше 

не стало, – говорит президент 

Всероссийского фонда образо-

вания профессор Сергей Ком-

ков. – Она, напротив, поднялась 

этажом выше. За «родительскую» 

взятку в 650 тысяч рублей аресто-

вали министра образования Ка-

рачаево-Черкесской Республики. 

Он требовал мзду по таксе – по 

тысяче рублей за каждый балл 

при сдаче ЕГЭ. Или нашумевший 

скандал в столичной «Пирогов-

ке», где в списках оказались сот-

ни «мертвых душ» с высокими 

баллами, которые должны были 

освободить места для «своих». 

Будущих врачей, между прочим. 

И таких махинаций уйма».

Потирают руки репетиторы. 

Раньше этим зарабатывали на 

жизнь вузовские преподавате-

ли, теперь все кому не лень – от 

студентов до неведомых экспер-

тов. Если верить опросам, прак-

тически каждый старшеклассник 

занимается с репетиторами. От-

чего же такие неубедительные 

оценки? Почему так жалко выгля-

дят выпускники на экзаменах, 

особенно если надо хоть на шаг 

отступить от заученного, меха-

нического расставления галочек?

«Посмотрим правде в глаза: 

дети в школе теперь не осваивают 

предметы, а готовятся к тестам, – 

считает Комков. – Если раньше 

экзамен показывал, насколько 

интеллектуально развит вы-

пускник, то теперь – насколько 

он натаскан. Учителям некогда 

творить, ученикам – думать и рас-

суждать. ЕГЭ стал самоцелью».

Но ведь тестирование к прак-

тике не имеет никакого отноше-

ния. Конструктор не выбирает 

решение из трех пред-

ложенных – он ищет 

свое. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Петя минус Беня
Ссора с далекоидущими последствиями

Люди были 
как люди, но их 
испортил смартфон
В благополучной Германии 
тысячи молодых людей 
обращаются в специальную 
комиссию с просьбой уладить 
их проблемы с долгами

70 ЛЕТ ПОБЕДЫ 7

Конвой 
PQ-17 
и другие
За поставки 
по ленд-лизу 
расплатилась 
современная 
Россия

Арина Шарапова:
Врут те, кто говорит, 

будто не смотрит 
телевизор!

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Ф
О

ТО
 Z

U
M

A
/Т

А
С

С

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

•В ФОКУСЕ•

На этой неделе стартовал до-

срочный этап сдачи ЕГЭ. Поне-

дельник и четверг отводились 

математике, которая наряду с 

русским языком остается обя-

зательным предметом. Глав-

ное новшество: экзамен по 

математике разделен на два 

уровня – базовый и профиль-

ный: для тех, кто пойдет на 

мехмат или физмат, и тех, кто 

собирается в гуманитарный 

вуз или вообще ни в какой. 

Результаты станут известны 

в апреле, но и сейчас есть 

о чем поразмыслить.

ОЛЬГА НЕСТЕРОВА

С 
введением ЕГЭ в 2009 году 

математика, которой сла-

вилась наша школа, попала 

в число отстающих предме-

тов – здесь больше всего «не-

удов». Хотя в прошлом году ЕГЭ 

считался сданным, если ученик 

набрал 24 балла. Это та же двойка 

при 100-балльной системе.

Как объяснить провал? Го-

ворят, виноваты гаджеты и... 

решебники (ужасное слово!). 

Ученики, поставившие на служ-

бу электронные шпаргалки, не 

знают элементарных основ, зача-

стую даже таблицу умножения. 

И как их винить, если в обычных 

школах на алгебру отводится 

всего три часа в неделю, на гео-

метрию – два. С введением ЕГЭ 

учителя заняты натаскиванием 

учеников на уровень В, чтобы как 

можно больше школяров набра-

ли минимальный балл. Резуль-

таты экзамена прямо влияют 

на заработки педагогов и даже 

на показатели эффективности 

работы губернатора. В прошлом 

Папа у Васи силен в математике...
Возможно, потому, что папа не сдавал ЕГЭ?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Сегодня поздним вечером на 

Байконуре стартует корабль 

«Союз ТМА-16М» с экипажем 

космических долгожителей. 

На Международной станции 

впервые за все время ее су-

ществования начнет работать 

не полугодовая, как обычно, 

а почти годовая (342 дня) экс-

педиция. Эта миссия поручена 

опытным звездоплавателям, 

россиянину и американцу – 

Герою России 54-летнему 

летчику-космонавту Михаилу 

Корниенко и астронавту НАСА, 

магистру наук 51-летнему 

Скотту Келли. Командир стар-

тующего корабля Геннадий 

Падалка вернется на Землю 

через 5,5 месяца, а Корниен-

ко и Келли останутся в космо-

се до марта будущего года.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Американские СМИ уделяют по-

лету особое внимание. Ни один 

астронавт США никогда прежде 

не улетал в космос так надолго. 

Для Америки это важный шаг, 

особенно учитывая вполне воз-

можный пилотируемый полет 

на Марс в 2030–2040-х. А для на-

шей страны годовые орбиталь-

ные полеты давно перестали быть 

сенсацией. На станции «Мир» еще 

в 1980–1990-е шестеро космонав-

тов непрерывно работали в кос-

мосе более 300 дней каждый.

Мировой рекордсмен здесь – 

Герой Советского Союза и Герой 

России, доктор медицинских наук 

Валерий Поляков, второй полет ко-

торого длился 437 суток (первый – 

240 суток). Представьте: год и два 

месяца во враждебной среде, в ус-

ловиях невесомости, радиации, 

постоянного шума вентиляторов, 

огромных нагрузок и стрессов... 

Ученый-физик Сергей Авдеев ле-

тал на станцию «Мир» трижды, 

в общей сложности провел в кос-

мосе 747 суток, в том числе 379 – 

во время своей самой продолжи-

тельной командировки. В списке 

аналогичных достижений Влади-

мир Титов (365 суток), Муса Мана-

ров (365), Юрий Романенко (326), 

Сергей Крикалев (311).

Да, опыт длительных полетов 

у нас накоплен немалый. Зачем 

же нужны новые годовые мис-

сии? Стоит ли обрекать на допол-

нительные нелегкие испытания 

звездоплавателей? Ученые кате-

горичны: это совершенно необ-

ходимо. Многого о глубинном 

влиянии факторов космическо-

го полета на организм человека 

нау ка не знает. А без этих знаний 

путь в дальний космос закрыт.

Вот, например, почему так по-

разному воздействует космос на 

членов экипажа? Для кого-то 

даже кратковременный полет – 

как спуск курка, нача-

ло негативных процес-

сов в организме.

Улетят с Земли на целый год

Почему Россия 
не Сингапур

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Всю неделю самый маленький по тер-

ритории «азиатский тигр» (меньше трети 

Москвы) носит траур по бывшему пре-

мьер-министру Ли Куан Ю, скончавшемуся 

в возрасте 91 года. А весь мир, включая 

Россию, вспоминает созданное им руко-

творное чудо. Поучительная история!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

За 30 лет скромный юрист, выходец из бедной 
семьи китайских эмигрантов, вывел страну из 
третьего мира в первый, превратил колониаль-
ный Сингапур из заплеванного, загаженного 
центра наркоторговли и проституции в сверка-
ющую витрину мировой цивилизации, предмет 
нынешней зависти и Запада, и Востока.

Среднедушевой ВВП здесь вырос 
с 400 долларов в 1959 году до 63,6 тысячи 
в 2014-м (в 159 раз!). Годовой доход средне-
статистического жителя достиг 36 тысяч дол-
ларов (рекорд Азиатского региона). Прогрес-
сивный налог на доходы не превышает 20%, 
а налоги на прирост капитала, на дивиденды 
и наследство вовсе отменены.

«Моей главной заботой было обеспечение 
каждому гражданину доли в богатстве страны 
и места в ее будущем. Я хотел, чтобы наше 
общество состояло из домовладельцев», – 
говорил Ли Куан Ю. И вот сегодня почти все 
сингапурцы являются собственниками жилья, 

около 75% владеют акциями различных пред-
приятий. Ну чем не народный капитализм?

По уровню образования и медицинского об-
служивания Сингапур входит в пятерку мировых 
лидеров. Уличная преступность практически от-
сутствует. На бывшем заболоченном и загажен-
ном острове сейчас повсюду идеальная чистота, 
фонтаны, цветы и пальмы. Средняя продолжи-
тельность жизни – 80,5 года. Учтем: у Сингапура 
нет не только нефти и газа, но вообще никаких 
полезных ископаемых. Даже питьевая вода и 
песок завозятся из соседней Индонезии.

Невольно возникает вопрос: почему все 
это счастье у них, а не у нас? На излете горба-
чевской перестройки, когда вице-премьером 
и куратором экономических реформ назначи-
ли академика Леонида Абалкина, его спроси-
ли, почему при разработке нового курса стра-
ны он не предлагает идти по китайскому пути, 
уже показавшему большую эффективность. 
Академик ответил просто: пойти-то можно, но 
где взять столько китайцев? Но если всерьез 
проанализировать сходства и различия Рос-
сии и Сингапура, можно обнаружить немало 
любопытных параллелей. Начиная с фразы 
местного путеводителя о стартовых условиях 
будущего «азиатского тигра»: «Соседние стра-
ны были настроены недружественно, а треть 
населения сочувствовала коммунистам…»

Как известно, Сингапур традиционно 
был колониальным хабом. Побывавший там 
в XIX веке на фрегате «Паллада» Иван Андре-
евич Гончаров провидчески написал: «Син-
гапур, как складочное место между Европой, 
Азией, Австралией и островами 
Индийского архипелага, не за-
глохнет никогда».

ЮЛИЯ ТРИЗНА

PR-МЕНЕДЖЕР
– Считаю кощунством, что даже 
во дворе моего дома сделали 
платную парковку. А кому на 
это жаловаться – чиновникам, 
которые сами приняли такое ре-
шение?

РИНАТ АЛЯМОВ

КУРЬЕР
– Меня возмущают бомжи 
в переходах и люди, курящие 
в неположенном месте. Но если 
полиция их сейчас не изолирует 
и не штрафует, то с какой стати ей 
реагировать на частную жалобу?

ИРИНА АНТОНОВА

ДИЗАЙНЕР
– Вообще-то есть специальные 
службы, которые следят за поряд-
ком в городе. Они за это деньги 
получают. Зачем еще привлекать 
граждан? Стукачество какое-то 
получается.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На что жалуетесь?
В Москве открылась горячая линия для 

жалоб на стоянку автомобилей под запре-

щающими знаками. Мы решили узнать 

у горожан, о каких нарушениях они готовы 

сообщать куда следует. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Ли Куан Ю – отец сингапурского чуда.

курсы 
валют

$56,4271 (–0,9608)

€62,0811 (–0,6840)
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»

НА ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД-7» І НА ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ 
ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД-7»
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

«Союз ТМА-16М» на стартовой 

площадке.

600 
млн
рублей было 
потрачено 
в прошлом 
году на видео-
наблюдение 
в ходе школьных 
экзаменов
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Товарный транзит че-

рез крупнейший синга-

пурский порт и сегодня 

приносит миллиарды долла-

ров. Россия тем более обладает 

уникальным географическим 

положением, позволяющим ис-

пользовать Транссиб для регу-

лярного грузового сообщения из 

Азии в Европу как альтернативу 

традиционному морскому пути 

вокруг Африки и через Суэцкий 

канал – с экономией в 300 долла-

ров на каждом большегрузном 

контейнере. Годовые объемы 

межконтинентальных пере-

возок превышают 20 млн TEU 

(20-футовый международный 

контейнер), из которых ОАО 

«РЖД» когда-то претендовало 

на долю в 300–400 тысяч. Но 

на практике перевозит почти в 

10 раз меньше. Китай уже на-

чал параллельно формировать 

свой «новый шелковый путь» – 

скоростную железнодорожную 

магистраль от Тихого океана в 

Европу через Среднюю Азию.

Сингапур насчитывает около 

130 тысяч предприятий малого 

и среднего бизнеса – 92% всех 

предприятий страны. Но это 

еще и один из трех крупнейших 

мировых центров нефтеперера-

ботки – без собственной нефте-

добычи, но с годовым экспортом 

высококачественных нефтепро-

дуктов в 70  млн тонн. Россия 

экспортирует вдвое больше – 

135–140 млн тонн, но из них более 

2/3 – мазут и низкокачественная 

солярка. В результате средняя 

цена корзины экспортируемых 

нефтепродуктов едва превышает 

цену сырой нефти.

А  е щ е  С и н г а п у р  з а н и -

мает 70% мирового рынка 

самоподъем ного бурового обо-

рудования и 70% рынка плавучих 

установок для добычи, хранения 

и отгрузки нефти. На страну при-

ходится 20% мирового рынка 

ремонта кораблей – от танкеров 

до авианосцев включительно. 

А российские судостроительные 

и судоремонтные предприятия 

обеспечивают не более 10% рос-

сийских же заказов на постройку 

судов, военных и гражданских. 

И ведь не сказать, что не умеем: 

самые большие в мире подводная 

лодка и ледокол были разработа-

ны и построены на российских 

верфях...

А вот и главный секрет оше-

ломительного прогресса: са-

мую большую славу принесла 

Сингапуру нулевая коррупция, 

основанная на трех принци-

пах: наверху не воруют, нака-

зание неотвратимо для всех, 

зарплата чиновника не ниже 

топ-менеджерской. Ли Куан Ю 

любил объяснять, с чего начи-

нать: «посадить трех своих дру-

зей – вы точно знаете за что, и 

они знают». 

В России же самое громкое дело 

«Оборонсервиса» и экс-министра 

обороны спущено на тормозах. 

Анатолий Сердюков амнистиро-

ван. Его протеже и бывшая дама 

сердца госпожа Васильева, про-

маявшись под домашним арестом 

(бутики, занятия живописью, вы-

пуск собственных стишков и му-

зыкальных клипов с воспеванием 

тапочек), уверенно движется по 

тому же пути. Знающие люди го-

ворят, что «арестантка» выйдет 

на свободу из своего шикарного 

заточения по амнистии в честь 

70-летия Победы. И это будет еще 

одним плевком в лицо обществен-

ного мнения, ну да не привыкать. 

А тем временем на взятках пой-

ман уже высокопоставленный 

чиновник Минобороны следую-

щего поколения – заместитель 

начальника департамента иму-

щественных отношений Алек-

сандр Горшколепов. А в СМИ по-

явилась информация, что сын 

экс-министра занялся скупкой 

имущества Минобороны, ранее 

«приватизированного» при уча-

стии папы...

А еще в Сингапуре борьба 

с коррупцией сопровождалась 

тотальным «упрощением про-

цедур принятия решений и 

удалением всякой двусмыслен-

ности в законах в результате из-

дания ясных и простых правил, 

вплоть до отмены разрешений 

и лицензирования». Результат: 

уже более двух десятков лет в 

ежегодных рейтингах эконо-

мической свободы Сингапур 

стабильно занимает место в 

первой тройке. У России в 2014 

году было 143-е место (среди 

178 стран мира). Мы сердимся, 

пеняем на зеркало, но положа 

руку на сердце: так уж врут эти 

«недружественные» рейтинги? 

Ведь только на то, чтобы сокра-

тить число административных 

согласований в строительстве 

с 240 до 126, в нашей стране ушло 

около 20 лет. При таких темпах 

сердиться можно только на себя 

и на власть, установившую такие 

правила игры в экономике, когда 

«не подмажешь – не поедешь», 

как ни старайся.

«Мне пришлось делать кое-

какие ужасные вещи, сажая лю-

дей без суда, – признавался Ли 

Куан Ю в одном из интервью. – Не 

скажу, что все, что я делал, было 

правильным. Но все, что я делал, 

было ради почтенной цели».

При этом отец сингапурского 

чуда не отрицал либеральную де-

мократию и даже не исключал, 

что в его стране за ней будущее. 

Но только после того, как появит-

ся «определенный уровень раз-

вития экономики, грамотность 

населения, растущий средний 

класс, гражданское общество 

и политические институты».

В России же спрямили эту до-

рогу. В средний класс произвели 

чиновничество, а оголтелый ли-

берализм – в путеводную звезду. 

Результат налицо. Т

Интересное наблюдение: чем 
воинственнее призывы об-
уздать Россию, вылетающие из 
уст нынешних лидеров Запада, 
тем осторожнее и мудрее вы-
глядят оценки авторитетных 
ветеранов от политики, на 
собственном опыте знающих, 
что такое холодная война и гло-
бальное противостояние.

Так, экс-президент Фран-
ции, автор проекта европей-
ской Конституции Валери 

ЖИСКАР Д’ЭСТЕН в мартов-
ском интервью французскому 
изданию Politique Internationale 
заявил, что Крым должен быть 
в составе России: «Честно 
говоря, в том, что касается воз-
вращения Крыма в Россию, то 
я счел его исторически спра-
ведливым. Я перечитал книги 
по российской истории XVIII 
века. Крым был завоеван при 
Екатерине II, главным образом 
усилиями князя Потемкина, ког-
да Россия расширялась на юг 
в сторону Турции с намерением 
отвоевать Константинополь.

Покорение Крыма было 
достаточно жестким. Оно про-
изошло не в ущерб Украине, 
которой не существовало, а в 
ущерб местному суверену, кото-
рый зависел от турок. С тех пор 
там проживали только русские. 
Последние события были ожи-
даемы. Впрочем, возвращение 
Крыма России оказалось ши-
роко поддержано населением. 
И только когда проблемы пере-
кинулись на восток Украины, об 
этом стали беспокоиться...»

Бывший глава Германии 
Герхард ШРЕДЕР скептически 
относится к «остполитик» своей 
преемницы Ангелы Меркель и 
ее трансатлантических партне-

ров. Экс-канцлер ФРГ, выступая 
с докладом в университете гер-
манского Регенсбурга, объяс-
нил, что Запад допустил ошибку, 
посчитав, что санкции заставят 
Россию изменить свою пози-
цию по украинскому вопросу: 
«Мысль, что при помощи санк-
ций можно добиться от России 
такого поведения, какого хочет 
Запад, я считаю в некоторой 
степени иллюзией. В Европе 
не может быть долгосрочного 
мира, если отталкивать Рос-
сию, если не сотрудничать 
с ней в политическом и эко-
номическом плане. ЕС сделал 
большую ошибку, отказавшись 
сотрудничать на одном уровне 
с Москвой».

Самый опытный из госсе-
кретарей США 90-летний Генри 

КИССИНДЖЕР уверен, что США 
и Европа сами загнали себя 
в тупик в отношениях с Россией: 
«Крым – это симптом, а не при-
чина. Кроме того, Крым пред-
ставляет собой особый случай...»

Даже наш «заклятый до-
брожелатель» Збигнев БЖЕ-

ЗИНСКИЙ в интервью Gazeta 
Prawna заявил, что есть смысл 
учитывать геополитические 
интересы Москвы: «Украи-
на – большая, очень важная 
страна, ее место расположения 
стратегически важно для без-
опасности России. Эту реаль-
ность нужно уважать. Членство 
Киева в НАТО не является не-
обходимым и может оказаться 
даже вредным...»

Читаешь это и думаешь: 
наверное, раньше все-таки 
лучше учили в школах и уни-
верситетах. Т

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

6,38 млрд долларов
россияне купили в банках и сняли с валютных счетов в январе. 

Это в три раза меньше, чем в декабре

В порт Одессы вошел фрегат 
военно-морских сил Франции типа La Fayette 

(«Лафайет»)

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир 
Путин 
президент РФ

– Для так назы-

ваемого сдержи-

вания России ис-

пользуется весь 

набор средств: от попыток полити-

ческой изоляции до масштабной 

информационной войны и инстру-

ментов специальных служб. Как 

недавно было открыто сказано, 

несогласным будут периодически 

выкручивать руки, но с Россией та-

кие штучки не проходят.

Виктор Озеров
глава комитета 

по обороне 

Совета 

Федерации

– Если гражда-

нин РФ без ува-

жительной при-

чины не прошел срочную военную 

службу, то он не может работать на 

государственной и муниципаль-

ной службе. Скоро это положение 

коснется и министров, и судей, и 

прокуроров.

Бранко 
Брнович
главный 

тренер сборной 

Черногории 

по футболу

– Я не говорил, 

что в сборной России нет звезд. Я 

вообще считаю Капелло одним из 

пяти лучших тренеров мира, кото-

рый руководит очень хорошей ко-

мандой с сильными футболистами.

Джен Псаки
официальный 

представитель 

Госдепа США

– Мы желаем Рос-

сии и российско-

му народу всевоз-

можных успехов. 

Мы заинтересованы в процветании 

российской экономики.

Лев Толстой
писатель

(из дневника, 

27 марта 

1891 года)

– Все яснеет. Не 

знаю, что будет. 

Газеты и журналы 

раздражают меня. Хочу не читать их 

вовсе. Записывал для статьи о не-

противлении злу насилием.

Почему Россия не Сингапур
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ДЕНИС ТУКМАКОВ

П
редставьте: Россия, наши 

дни. Некий губернатор, 

взяв с собой частную ар-

мию, мчит в Москву и на 

глазах у всей столицы за-

хватывает главный офис клю-

чевой госкомпании, попутно 

вытирая ноги об журналиста 

влиятельного СМИ. В ответ пре-

зидент решается на сильный ход: 

губернатору объявлен выговор за 

уязвление работника прессы! Не 

стерпевший позора сатрап арес-

товывает президентские счета 

в собственном банке. Глава го-

сударства спускает на строптив-

ца силовиков и отнимает у него 

еще один бизнес. Немедленной 

отставкой ренегат развязывает 

себе руки. В его вотчине созы-

вается народное вече, к нему 

примыкают верные батальоны, 

армия получает приказ на подав-

ление этих «бандер». А дальше, 

если только опять не вмешается 

американский посол, сцену вот-

вот окутает густой дым от танко-

вых сражений, жженой резины, 

конопли и сжигаемой докумен-

тации, в котором мы потеряем 

героев из виду... Да и слава богу!

Девяностые, морок давно ми-

нувших дней? Да такого у нас не 

бывало и в смутную ельцинскую 

эпоху! Нынче же это вовсе немыс-

лимо – в России. Но не в соседних 

палестинах, где понос с золотухой 

чередуются самым причудливым 

образом. И пока наблюдатели га-

дают, занесен ли выговор Коло-

мойскому в трудовую книжку и 

положены ли собственные вой-

ска уволенному днепропетров-

скому губернатору, вглядимся 

пристальнее в этот казус.

Яснее всего в нем видно то, 

что драка «Пети и Бени» просто 

не могла не случиться. Гран-

диозный хапок, совершенный 

украинским олигархатом сразу 

после прошлогоднего переворота 

и окончательно раздербанивший 

страну под майданные мантры о 

«революции гiдности», был обре-

чен на вторую серию под названи-

ем «Еще один передел собствен-

ности». Причина прозрачна, как 

февральский снег в полях под 

Дебальцево: стая большая, а 

лосенок давно отощал. Украина 

летит в пропасть. Ее ВВП рухнул 

за год на четверть. Ее финансы на 

грани дефолта. Промышленный 

Донбасс потерян. Облапошенный 

народ все чаще задает каверзные 

вопросы, несмотря на лошадиные 

дозы пропаганды в СМИ. Исход 

ясен: жабы с гадюками с голодухи 

начинают пожирать друг друга. 

Ну а то, что этот пир явлен 

миру в столь откровенном виде, 

не должно удивлять. В формаль-

ных госкомпаниях, «Укрнафте» 

и «Укртранснафте», безо всякой 

приватизации годами хозяйни-

чали ставленники Коломойского, 

направлявшие финансовые пото-

ки прямиком в карман олигарху, 

и среди «небратьев» это считалось 

нормой. И никакой Майдан оный 

порядок не ликвидировал. Чему 

еще после такого изумляться?

Разве что масштабам всеоб-

щей «зрады». Кто больший пре-

датель светлых идеалов евроин-

теграции? Порошенко, который, 

предчувствуя собственное бег-

ство тропами Януковича, первым 

решил отжать лакомый кусок у 

регионального барона, невзи-

рая на заслуги того в усмирении 

юго-востока? Или Коломойский, 

посмевший назвать ДНР и ЛНР 

«состоявшимися субъектами»? 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

История о том, как в соседней 

стране олигарх Порошен-

ко поссорился с олигархом 

Коломойским, уже превра-

тилась в анекдот, вполне по-

учительный. Особые гурманы 

примеривают этот сюжет на 

российский антураж – так 

лучше заметен абсурд проис-

ходящего.

Петя минус Беня
Ссора с далекоидущими последствиями

Сразу и не выберешь: оба обвиня-

ют друг друга в работе на Путина 

и хотя бы в этом демонстрируют 

единство позиций. 

Вот и украинский народ пута-

ется в предпочтениях. Не весь, 

впрочем. Среди днепропетров-

цев обнаружилось уникальное 

единство взглядов: «Беня – наш, 

руки прочь от Бени!» То есть 

люди, сорвавшие голос от бес-

конечного скандировани рече-

вок про «гiдность», презирающие 

«вату с Дамбаса», теперь готовы 

лечь костьми ради пронырливого 

нувориша, получившего целую 

область себе в кормление! Эх, за 

что же тогда Майдан скакал?

А вот за что. Невзирая на то, что 

вече в поддержку Коломойского 

пройдет под лозунгами единства 

Украины, принципиальный раз-

рыв между «петьлюровцами» и 

«беньдеровцами» заставляет 

последних выступать уже с по-

литическим лозунгом «Даешь 

децентрализацию!». В переводе 

с днепропетровского на челове-

ческий это означает: «Мы здесь 

хозяева! Мы хотим оставлять 

себе налоги и прибыль. Мы бу-

дем командовать собственными 

батальонами. Мы контролируем 

нефть, бензин, порты и банков-

ские госсчета. А ты, Киев, нам не 

указ». Ни грозный окрик амери-

канского посла, ни президентская 

подпись под приказом об отставке 

не заставят Беню свернуть с этой 

логики – иначе его раздавят.

Требование к Киеву о феде-

рализации, за которое год назад 

Донбасс поплатился разбомблен-

ными городами, теперь все чаще 

будет выдвигаться отъявленными 

врагами Донбасса – от «Днепра» до 

Галиции. Таковы уроки истории с 

отставкой Коломойского, которая 

явно на этом не заканчивается. Не 

будем забывать, что это тот самый 

Коломойский, что ответственен 

за пожарище в Одессе и лютые 

смерти в Донбассе. Т

Посидели 

и разошлись.

Авигдор Эскин
израильский публицист

– В Израиле к войне Порошенко с Коло-
мойским относятся безо всякого интереса. 
Если почитать прессу на иврите, то новости 
об этой грызне можно найти с большим 
трудом. Вот Путин – это действительно 
тема для нашей прессы, Майдан на Украи-
не – тоже тема, героизация бандеровщи-
ны – особая тема. Кстати, если посмотреть 
комментарии в наших СМИ, то там посто-
янно напоминается, что Крым и Донбасс – 
исконно русские земли. А такие люди, как 
Коломойский, раздражают наше общество. 
Другое дело, что он сейчас активно меняет 
свою линию поведения, причем ведет игру 
в пользу федерализации Украины. Не в пер-
вый раз от него поступают экивоки в сто-
рону ДНР и ЛНР. И его можно понять: ему 
украинский национализм до одного места. 
В свою очередь, Порошенко наоборот уже 
слишком глубоко погрузился в украинский 
национализм, да и вообще на нем больше 

крови, чем на Коломойском. А Коломой-
скому сегодня важно устоять на двух ногах, 
чтобы его не вынесли ногами вперед. Его 
людей начинают арестовывать, против него 
играют Пинчук и Кучма, против него сегод-
ня «Правый сектор», Ляшко и остальные 
националисты. Для того чтобы удержаться, 
ему придется защищаться через попытку 
каких-то вариантов федерализации Украи-
ны либо быстро уезжать. И тут вопрос: куда? 
В Израиле он себя комфортно чувствовать 
не будет, поскольку там есть запрос об 
экстрадиции из России. Кстати, если вни-
мательно посмотреть на его дела, то мы от-
метим, что в Днепропетровской области нет 
особой бандеровщины – самых «бешеных» 
он отправил воевать в свои батальоны. Со-
чувствовать ему не приходится: это дерзкий 
человек с харизмой, но он сознательно 
пошел на сотрудничество с «чертями» – 
нацистами и уголовниками, и в этом его 
проблема. Так просто с этой публикой не 
развяжешься.

ГОЛОС

Ли Куан Ю
бывший премьер-министр 

Сингапура

– Общественный порядок, 
личная безопасность, экономи-
ческий и социальный прогресс 
и процветание не возникают са-
ми по себе, а являются резуль-
татом непрерывных усилий и по-
стоянного внимания со стороны 
избранного народом честного 
и эффективного правительства.

ГОЛОС

Бывшие умнее?
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А у другого и после 

длительного полета 

все в порядке. Но в 

целом от онкологии космонав-

ты умирают вдвое чаще обычных 

граждан. Почему? Ведь отбира-

ют для полетов самых здоровых. 

Пока девять российских космо-

навтов перешагнули 80-летний 

рубеж. Но надо вспомнить и тех, 

кто умер, не дожив до 66. В кос-

мосе происходит значительное 

ослабление иммунной системы. 

Как противостоять этому?

Годовой полет (между про-

чим, как бы имитирующий пу-

тешествие к Марсу) даст ученым 

бесценные знания. Новейшая ап-

паратура, современные техноло-

гии позволят глубже, чем 20 лет 

назад, заглянуть в сокровенные 

тайны организма. Сегодня ведь 

возможно проводить исследова-

ния на клеточном, генном, биохи-

мическом уровне. Космонавты, 

например, непосредственно на 

борту проводят биохимические 

анализы. Или, скажем, с помо-

щью ультразвукового прибора, 

напоминающего воротник, изме-

ряют объем кровотока, поступа-

ющего в мозг. Новая техника по-

зволяет определить количество 

оксида азота, попадающего че-

рез легкие в кровь при дыхании. 

Изучают и сердце. Исследуются 

механизмы старения кожи в не-

весомости, процессы, развиваю-

щиеся в сосудах, и многое другое.

Михаил Корниенко и Скотт 

Келли проведут за 342 дня с 

полсотни исследований и экспе-

риментов, причем часть из них 

будут совместными. «Участники 

годовой экспедиции, – подчерк-

нула на пресс-конференции в 

Вене эксперт НАСА Джули Ро-

бинсон, – будут заниматься ря-

дом беспрецедентных экспери-

ментов».

В стартующем «Союзе» самым 

старшим по возрасту и опытным 

является 56-летний Герой России, 

космонавт 1-го класса Геннадий 

Падалка. Это его пятый полет, за 

плечами 710 суток в космосе, а в 

сентябре, когда завершится его 

командировка на орбиту, Генна-

дий Иванович станет новым ми-

ровым рекордсменом: 878 дней. 

Пока же рекорд у нашего Сергея 

Крикалева – 803 дня.

До зачисления в отряд Падалка 

был военным летчиком. Прямой, 

он готов рубить и неприятную 

для начальства правду-матку. Два 

Как и врач, и агро-

ном, и даже учитель. 

По данным независи-

мых экспертов, в 2012 году на 

экзамене по математике боль-

ше 165 тысяч выпускников спи-

сывали решения в социальной 

сети. А, скажем, в следующем 

году половина 11-классников Ма-

хачкалы перевелись в районные 

школы, чтобы было проще сдать 

ЕГЭ. Со списыванием разверну-

лась священная война. Только 

на видеонаблюдение в прошлом 

году потрачено 600 млн рублей. 

Но технический прогресс опе-

режает контролеров. К каждому 

выпускнику не приставишь по 

сотруднику ФСБ с навороченной 

аппаратурой.

После очередного громкого 

скандала с ЕГЭ что-то меняют, 

подправляют. После горячих воз-

званий защитников словесности 

вернули итоговое сочинение, без 

которого теперь к экзаменам не 

допускают. В этом году повы-

шены минимальные проходные 

баллы ЕГЭ по математике – до 27, 

иностранным языкам – до 22 

и обществознанию – до 42. Так 

Минобрнауки пытается поднять 

уровень подготовки будущих 

студентов, особенно инженер-

но-технических специальностей. 

Но поможет ли косметический 

ремонт, когда стены трясет? Ведь 

качество образования падает 

все заметнее. Наши дети начали 

уступать первенство в междуна-

родных олимпиадах ровесникам 

из стран Юго-Восточной Азии, 

где, к слову, про ЕГЭ не знают. 

Значит, существует здоровая 

альтернатива?

«В тот год, когда у нас вводи-

лась американская система ЕГЭ, 

Улетят с Земли на целый год

Папа у Васи силен в математике...

с половиной года назад, вернув-

шись из четвертого полета, Па-

далка заявил журналистам, что 

считает некомфортным россий-

ский сегмент МКС для годичных 

полетов: «На каждого россий-

ского космонавта приходится в 

7 раз меньше объема жилого 

пространства, чем на астронав-

та в американском сегменте». 

По сути, вынес сор из космиче-

ской избы, назвав условия жизни 

своих коллег слишком спартан-

скими. Кстати, мало кто из кос-

монавтов в отряде пользуется 

таким уважением, как Падалка. 

И за прямоту, и за преданность 

работе.

При подготовке нынешней 

экспедиции специалисты особое 

внимание уделяли вопросам пси-

хологической совместимости Ми-

хаила Корниенко и Скотта Келли. 

Все-таки им предстоит провести 

на МКС почти год в замк нутом 

пространстве нос к носу. Не нач-

нутся ли конфликты? «Все будет 

хорошо, – уверенно сказал мне 

один из специалистов. – Оба спо-

койные, дружелюбные, уравно-

вешенные, коммуникабельные. 

С чувством юмора. Вполне под-

ходят для такой сложной и дли-

тельной миссии».

Корниенко пришел в отряд 

из РКК «Энергия», где занимал-

ся подготовкой космонавтов к 

внекорабельной деятельности. 

Между прочим, те шесть лет, 

пока учился в МАИ на вечернем 

отделении, Михаил работал в 

московской милиции. Говорят, 

неплохо получалось... Он уже от-

работал на МКС полгода. Спор-

тивный, совершил восхождение 

на Килиманджаро. Жена – врач 

московской поликлиники.

Келли и Корниенко подружи-

лись, когда готовились к нынеш-

ней миссии. Американец пришел 

в астронавты из морской авиа-

ции, был летчиком-испытателем. 

Трижды летал в космос (в об-

щей сложности получились те 

же полгода). У Скотта есть брат 

близнец Марк Келли, тоже астро-

навт. Они похожи как две капли 

воды. Чтобы их не путали, Марк 

носит усы. 

Падалка, Корниенко и Келли 

должны пристыковаться к МКС 

через 6 часов после старта – в суб-

боту, в 4.36 по московскому вре-

мени. На станции их ждут аме-

риканец Терри Вертс, россиянин 

Антон Шкаплеров и итальянка 

Саманта Кристофоретти.

Все-таки здорово, что вслед за 

Гагариным люди стали летать за 

пределы земного притяжения. 

Когда на Земле разжигается ко-

стер вражды, остается островок, 

где представители тех же не по-

ладивших стран дружно работа-

ют, подставляя плечо друг другу. 

Они заняты настоящим делом. 

Контраст с земными интригами 

разительный. Т

с. 1

с. 1

Американский 

астронавт Скотт Келли и 

российские космонавты 

Геннадий Падалка, 

Михаил Корниенко 

готовы бить рекорды.

5 млрд 
долларов
по просьбе Барака 
Обамы выделил Конгресс 
на восстановление 
классической системы 
образования в США

878 
суток –
таким станет новый 
мировой рекорд 
пребывания человека 
в космосе, его установит 
Герой России Геннадий 
Падалка (если, тьфу-тьфу, 
все пойдет по плану)

10 млрд рублей
на поддержку российской автомобильной промышленности и обеспечение 

стабильности в отрасли выделило правительство РФ в 2015 году

Российские авиакомпании
приостанавливают обслуживание по 72 международным 

маршрутам, сообщает Росавиация

Ф
О

ТО
  М

И
Х

А
И

Л
А

 Д
Ж

А
П

А
Р

И
Д

З
Е

/Т
А

С
С

Ф
О

ТО
 С

ТА
Н

И
С

Л
А

В
А

 К
Р

А
С

И
Л

Ь
Н

И
К

О
В

А
 /

 Т
А

С
С

Владимир Соловьев
телеведущий

– Остановлена тенденция распада 
страны. Путин принял Россию в ус-
ловиях межклановых усобиц. Уж не 
говорю о Чечне и о том, что огромный 
процент сограждан жил за чертой 
бедности. Сейчас у нас совсем иное 
государство. Но остро стоит вопрос 
о структурных переменах в соци-
альном и политическом укладе, в 
экономике. Через пару лет увидим, 
справятся ли Путин и его команда с 
этими вызовами.

Николай Сванидзе
член Совета по правам 

человека при президенте РФ 

– С одной стороны, значительная 
часть страны консолидировалась 
именно вокруг Путина, и настрой 
граждан позитивный, а временами, 
как в истории с Крымом, даже вос-
торженный. С другой стороны, страна 
оказалась под угрозой серьезной 
международной изоляции, что очень 
опасно, тем более когда Россия на-
ходится в режиме ручного управления 
и разрушенных политических и обще-
ственных институтов. А один человек, 
каким бы гением он ни был, не в силах 
контролировать все и вся. Тем более 
когда огромная часть экономически 
развитого мира все меньше зависит 
от наших ресурсов. 

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации 

– За последние годы российское 
государство было относительно вос-
становлено. В начале нулевых Путин 

был менеджером олигархии. Потом 
он стал представителем бюрократии. 
А с 2012 года пытается стать прези-
дентом народа. Пока не получается, но 
возможности не потеряны.

Евгений Ясин
научный руководитель 

НИУ ВШЭ, министр экономики 

РФ в 1994–1997 годах

– В первые три года пребывания 
Путина у власти курс был верным: 
государство старается не лезть в эко-
номику, а бизнес старается не лезть 
в политику. Потом случилось так, что и 
бизнес чрезмерно залез в политику, 
и силовая бюрократия уперлась в 
стремлении к единоличной власти. 
И выросла роль государства в эконо-
мике, роль Москвы в вопросах фи-
нансовых полномочий... Путину везло: 
росли нефтяные цены, шли инвести-
ции. Уровень жизни граждан поднялся 
примерно вдвое. Но с кризиса 2008 
года ситуация в экономике ухудшает-
ся. Сложно сказать, чем это все за-
кончится, если всерьез не взяться за 
реформы. Президенту желаю успехов, 
но еще больше желаю успехов нашей 
стране.

Леонид Радзиховский
публицист

– На мой взгляд, 15-летнее правление 
Путина доказывает одну вещь: сменя-
емость власти – вовсе не подрывная 
идея. Видимо, президентство действи-
тельно должно ограничиваться двумя 
сроками.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В начале марта команда 
российских школьников 
победила на VII между-
народной олимпиаде 
Romanian Master in 
Mathematics в Румынии. 
Юные математики из 
Новосибирска, Томска, 
Санкт-Петербурга и Улья-
новска набрали 105 бал-
лов, опередив участников 
из США на 5 баллов. Тре-
тье место досталось ко-
манде из Китая. Отметим, 
что последние годы наши 
ребята неизменно в трой-

ке призеров. Этот успех 
особенно впечатляет на 
фоне общего снижения 
знаний по точным наукам. 
Хотя многое объясняет 
тот факт, что команду по-
бедителей готовят к олим-
пиаде преподаватели 
знаменитого МФТИ, где 
нестандартная система 
обучения помогает рас-
крывать таланты. Так, 
может, пора и в обычных 
российских школах изба-
вить наших детей от штам-
пов ЕГЭ? 

Что изменилось в России 

за 15 лет с Путиным?
26 марта 2000 года президентом России стал Владимир Путин. Тогда 

за него проголосовали почти 53% граждан. Сегодня рейтинги президента 

колеб лются в районе 80%. 

ВОПРОС «ТРУДА»

ШТРИХИ

В нашем Белом доме настроение 
меняется, как погода весной. Месяц 
назад министры посыпали голову 
пеплом, пугая народ 3-процентным 
падением ВВП и дефицитом бюджета 
в 3 трлн. И вот уже Минфин нашел 
деньги, чтобы залатать дыру в каз-
не, Минэкономики прогнозирует рост 
экономики в следующем году, а укре-
пление рубля осенью.

При этом санкции никто не отме-
нял, с импортозамещением тоже по-
ка не складывается. На этой неделе 
глава Счетной палаты Татьяна Голи-
кова сообщила, что антикризисный 
план правительства исполнен только 
на треть. Доходы казны за январь – 
февраль сократились на 10%, в мар-
те будет не лучше, потому что нефть 
остается дешевой, а в реальном 
секторе налицо системный кризис. 
Безработица, даже по официаль-
ным данным, растет. Строительная 
отрасль и автопром, которые еще 
недавно развивались сами и тащили 
за собой смежников, сегодня подают 
сигналы SOS. Сокращение плате-
жеспособного спроса обернулось 
кризисом продаж на автомобильном 
рынке и рынке жилья. «Дженерал 
моторс» закрывает автосборочное 
производство в России, на многих 
предприятиях, в том числе градоо-
бразующих, идут увольнения. Гигант 
металлургии «Русал» вчера сообщил, 
что «изучается вопрос дополнитель-
ного сокращения производства исхо-
дя из технологических соображений». 
А про малый бизнес и говорить не 
хочется.  Индекс предприниматель-
ской активности в стране сейчас 
39% – самый низкий за десятилетие. 
Для сравнения: в Германии, согласно 
последним данным, этот показатель 
108%. 

Спрашивается, откуда тогда 
бодрые прогнозы? Все просто. Чи-
новникам по должности требуется 
излучать уверенность. При таком 
настрое даже отсутствие плохих но-
востей можно подать как хорошую 
новость. Вот, скажем, цена нефти с 
марта держится возле 55 долларов 
за баррель. Это вдвое меньше, чем 
год назад, зато больше, чем в янва-

ре. Или рубль в декабре обвалился, 
а сейчас нащупал дно и даже слегка 
подрос. Ну чем не повод для пере-
смотра прогноза? 

А во-вторых – и это главное – ми-
нистры смотрят на все сквозь призму 
показателей, мягко говоря, искажа-
ющих мир, в котором живет реальная 
экономика и обычные граждане. 
Минфин закрывает часть дыры в 
бюджете из Резервного фонда, а 
остальное собирает за счет замора-
живания зарплат и сокращения рас-
ходов. Обрушивший рубль Центро-
банк уже докладывает об укреплении 
курса и снижении инфляции. Минэко-
номики на этой основе прогнозирует 
приток иностранных инвестиций и 
рост ВВП на 2,5% в следующем году.

Меж тем известна истинная цена 
макроэкономической стабильности. 
Финансовые ресурсы для предпри-
ятий и ипотека для граждан стали 
недоступны из-за высокой кредитной 
ставки. Цены абсолютно на все вы-
росли, пока рубль падал, но пос ле его 
укрепления даже не думают снижать-
ся. Едва ли не единственное исклю-
чение – водка, подешевевшая после 
февральского снижения акцизов. 
Ну, а повторять либеральную мантру 
про приток инвестиций просто непри-
лично в условиях санкций, снижения 
доходов и схлопывания потребитель-
ского рынка. 

Тем более, проблема не в том, как 
привлечь зарубежные деньги, а как 
удержать свои собственные. По офи-
циальным данным, только в прошлом 
году отток капитала из России со-
ставил 151 млрд долларов. А дальше 
берем калькулятор и пересчитываем 
валюту по текущему курсу. Полу-
чается, страна за год теряет втрое 
больше денег, чем правительство 
сейчас пытается собрать, залезая в 
Резервный фонд и в карманы граж-
дан. Если не перекрыть, то хотя бы 
упорядочить этот поток можно за счет 
ужесточения контроля и ограничений 
на свободу перемещения капитала – 
что, заметим, имеет место во многих 
странах. Но у нас сделать это никто 
даже не пытается. Как вы думаете, 
почему? Т

Бодрость духа – и никакого 
мошенничества 

в США от нее отказались, –

говорит Сергей Комков. – 

По просьбе Барака Обамы 

Конгресс выделил 5 млрд 

долларов на восстановление 

классической системы об-

разования. Во Франции экс-

перимент с единым госэк-

заменом также провалился, 

поскольку упал уровень обра-

зования. Сейчас там без экза-

менов зачисляют желающих 

на первый курс, а потом от-

сеивают. Наши вузы в отсеве 

не заинтересованы, чтобы им 

не срезали финансирование: 

кого набрали, тех и тянут. 

Почему мы держимся за ЕГЭ 

руками и ногами – загадка». Т

Впервые в аудиториях, где проходит ЕГЭ, будут глушиться 
все сигналы связи. Если кто-то попытается пронести 
мобильник – выгонят с экзамена без права пересдачи

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

ВЗГЛЯД
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•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Вот и в благополучной Герма-

нии тысячи молодых людей 

обращаются в специальную 

комиссию с просьбой уладить 

их проблемы с долгами: бла-

годаря гаджетам с многочис-

ленными приложениями они 

превращаются в рабов теле-

фонных компаний.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
БЕРЛИН

В Германии резко возросло коли-

чество неплатежей за пользова-

ние смартфоном. Должники  – мо-

лодежь до 25 лет. Попав в разряд 

злостных неплательщиков, они 

выкручиваются по-разному. 

Одни обращаются за помощью 

в бюро по долгам, другие же 

пускаются во все тяжкие, пока 

фирма не отключит связь, по-

том заключают договор с другой 

компаний, с третьей... Такие со-

временные кошки-мышки с пред-

сказуемым финалом. Предпри-

имчивый юноша из Ганновера, 

когда ему перекрыли кран в че-

тырех фирмах, умудрился офор-

мить контракт на... своего деда. 

Представьте изум ление дедули, 

когда ему, всегда скуповатому и 

щепетильному в расчетах, выка-

тили огромный счет за скачанные 

игры, музыку и порносюжеты.

Смех смехом, а проблема се-

рьезная. По данным федераль-

ной статслужбы, каждый пятый 

должник в возрасте до 25 лет не 

в состоянии оплатить свои сче-

та за телекоммуникационные 

услуги, а среднестатистическая 

сумма задолженности составляет 

1500 евро (при среднем месячном 

бюджете в 600–800 евро). Если по-

сле трех напоминаний (с каждым 

долг возрастает) клиент не гасит 

задолженность, сотовый опера-

тор передает дело в коллектор-

ское агентство. После всех пеней 

и сборов сумма долга удвоится.

Почему именно смартфоны 

с массой приложений плодят 

должников? Да потому что смарт-

фон с мобильным интернетом  – 

и продукт массового спроса, и 

(в особенности для молодых) по-

казатель статуса. Главное  – убе-

дить покупателя, что без самого 

навороченного аппарата с кучей 

мобильных приложений ни дру-

зей, ни девушки у тебя не будет.  

А дальше – «ненавязчивый» сер-

вис. Автору довелось испытать 

его на себе. 

Итак, вам предлагается выгод-

ный контракт на покупку смарт-

фона в кредит, который включает 

также плату за мобильный интер-

нет и сотовую связь. Контракт на 

два года, цена  – от 30 до 70 евро 

ежемесячно. При этом оператор 

получает право автоматически 

снимать деньги со счета клиента. 

Здесь-то и начинаются чудеса. 

Снятая сумма почти наверняка 

окажется гораздо больше ого-

воренной. Например, за превы-

шение объема месячного лими-

та загруженной из интернета 

информации или количества 

SMS-сообщений. Когда сумма, 

снятая с моего счета, оказалась 

явно больше предусмотренной 

договором, я кинулся расторгать 

контракт. Но тут выяснилось, что 

право досрочного расторжения 

имеет лишь поставщик услуг. При 

этом все выплаты за оставшиеся 

из 24 месяцев контракта сумми-

руются, плюс пени...

Понятно, нужно вниматель-

ней читать контракт. Да кто же 

будет штудировать пять стра-

ниц убористого текста, когда 

ежемесячный платеж выглядит 

так мило! Хорошо, в моем случае 

речь шла о банальном мобильни-

ке. А когда парень подписывает 

«выгодный» контракт на наво-

роченный смартфон, да еще не 

следит за банковским счетом, 

результат окажется плачевным. 

Смартфон – модный аксессу-

ар. Его, как и одежду, принято 

регулярно менять, даже если ста-

рый аппарат работает как часы. 

В результате погоня за модными 

гаджетами заканчивается для 

многих молодых немцев в кон-

сультационном бюро по долгам. 

Если должник сумеет доказать, 

что стал таковым не по злостно-

му умыслу, а в результате неуме-

ния планировать свой бюджет, 

то государство снисходительно 

предоставит возможность вы-

плачивать долг многие годы по 

15 евро ежемесячно. Но если ты 

не в первый раз угодил в запад-

ню, пощады не жди. Официально 

признанному злостным непла-

тельщику придется надеяться 

разве что на финансовую помощь 

родителей. Или ждать пригово-

ра суда – а это и дополнительные 

издержки, и весомый удар по ре-

путации, от которого оправиться 

гражданину очень непросто. Т

Ракету «Сатана» с корейским спутником
успешно запустили Ракетные войска стратегического назначе-

ния на полигоне в районе Домбаровский Оренбургской области

47 млн долларов
Россия безвозмездно предоставит Армении в рамках 

вступления в ЕАЭС

ГОЛОС

Люди были как люди, но их испортил смартфон

Сергей Ениколопов 
руководитель отдела 

медицинской психологии 

Научного центра 

психического здоровья 

РАМН

– Такого рода неприятности 
не редки и в российской действи-
тельности, когда люди в стрем-
лении обрести модный айфон 
попадают в кредитную кабалу. 
При этом принято ссылаться 
на психологическую зависи-
мость. Но вообще-то лечится она 
не таблетками, а воспитанием. 
В моей юности мы стремились 
иметь коллекцию винила с хо-
рошей музыкой. Но не помню 
случая, чтобы кто-то накупил 
сотню пластинок, имея средства 
на десяток. Почему же теперь так 
происходит? Причины две: мар-
кетинговые уловки и недостатки 
воспитания. Про маркетинг умол-

чу – это прерогатива правитель-
ства, которое не запрещает ком-
паниям агрессивно втягивать 
граждан в неподъемные долги. 
Скажу про воспитание. Сегодня 
есть такой тренд: позволять 
детям как можно больше, испол-
нять все их желания. Такой под-
ход и приводит к долгам за жизнь 
в виртуальном пространстве. 
Нет понятия жизни по средствам, 
есть только положительные 
эмоции от пользования вещью. 
Родителям следует прививать 
ребенку мысль о том, что он мо-
жет иметь только то, что семья 
в состоянии себе позволить. 
Что платные программы, фильмы 
и игры – то же самое, что вещи 
в витрине, которые сначала надо 
купить, а только потом взять в ру-
ки. И что 10 тысяч рублей – это 
не абстрактные цифры, а неделя 
работы родителей! 

«У нас народ изобретательный...»
На вопросы «Труда» отвечает президент Торгово-промышленной палаты РФ Сергей Катырин

– Хорошо помню разговор в 
ваших стенах в 2008 году. Эко-
номика тогда тоже шаталась, 
и речи на круглом столе в ТПП 
звучали практически о том же: 
диверсификация, импортоза-
мещение, инновации. Прошло 
семь лет, а мы опять по тому же 
кругу...
– Да, многие из тех заклинаний 

ими и остались. Кое-что по от-

дельным направлениям было 

сделано, но темпы движения 

не соответствуют требованиям 

времени. Во многом это связано 

с тем, что задачи определены 

верно, а механизмов их реа-

лизации нет. Те же инновации 

только тогда перейдут из разря-

да экзотики в повседневность, 

когда действительно будут вос-

требованы бизнесом, произво-

дителями, когда за ними станут 

рыскать, когда без них заведомо 

проигрываешь конкуренцию. 

Пока же у нас в стране нет рынка 

инновационной продукции. Есть 

изобретатели, но в конце цепочки 

нет того, кто ждет этот продукт. 

Потому что основные средства 

крутятся в сырьевой сфере, где 

ситуация близка к монопольной. 

У нас многие сектора работают 

вне реальной конкуренции, пото-

му и бесконечно откладываются 

на завтра проблемы, о которых 

мы с вами говорим. 

Возьмем то же импортозаме-

щение. Нужна очень конкретная 

программа – в отраслевом разре-

зе, в региональном. Мы, кстати, 

видим свою задачу в том, чтобы 

помочь разобраться, что кому 

выгодно производить, у кого 

какие условия, кто нуждается 

в поддержке. Сейчас у нас есть 

пилотный проект во Владими-

ре, мы параллельно работаем 

с Минпромторгом, у которого 

18 отраслевых программ им-

портозамещения. Надеюсь, та-

кая координация даст плоды уже 

в ближайшем будущем.

– Но разговорам про инновации 
уже лет 15. Это как раз тот срок, 
за который наша страна про-
шла путь от восстановления 
после страшной войны до запу-
ска Гагарина в космос. А здесь 
будто все замерло.
– Насчет «замерло» не соглашусь. 

Есть Сколково, венчурные фон-

ды, «Роснано» что-то делает. 

Это капля в море, конечно, но... 

Сколково 10 лет назад начали 

в буквальном смысле в чистом 

поле. И когда сравнивают его 

с Кремниевой долиной – изви-

ните: та возникла в 1951 году и 

не в поле, а на базе ВМС. Усилия 

предпринимаются, в том числе 

и правительством. Но знаете, 

в чем проблема? В дисциплине 

исполнительской, в целеустрем-

ленности. Известная поговорка 

о том, что строгость российских 

законов компенсируется необя-

зательностью их исполнения, 

касается и планов, и замыслов. 

Вроде все правильно в постанов-

лении, а выполнение хромает. 

Вот идет борьба с необоснован-

ным завышением цен. Но для 

этого недостаточно припугнуть 

торговые сети и ужесточать анти-

монопольное законодательство. 

Нужно ограничивать количество 

посредников в цепочке произво-

дитель – покупатель, а это дело 

хлопотное...

– К недавнему заседанию Гос-
совета эксперты ТПП готови-
ли меры по стимулированию 
малого и среднего бизнеса. 
Чем ваши предложения отли-
чаются от правительственной 
программы?
– Вопрос не в отличиях, а в тем-

пах – насколько быстро меры 

поддержки будут воплощены в 

жизнь. Среди основных наших 

предложений – допуск МСБ к 

закупкам госкомпаний. Такая 

поддержка бизнеса оценивается 

экспертами в 1 трлн рублей еже-

годно. Для того чтобы малые и 

средние компании могли реально 

участвовать в процессе госзаку-

пок, необходимо решить ряд пер-

воочередных мер – унификация 

правил закупок на электронных 

площадках, использование еди-

ной цифровой подписи, адапта-

ция правил приемки продукции 

и допуска к работе со сведения-

ми, содержащими государствен-

ную тайну... 

Отдельно скажу о снижении 

фискальной нагрузки. Стоит 

вернуться к вопросу о введении 

моратория на уже принятые и 

вступающие в силу в текущем 

году решения и заморозить за-

конодательные инициативы, уси-

ливающие налоговую нагрузку 

на бизнес. По информации чле-

нов палаты, страховые взносы 

в фискальной нагрузке отдель-

ных предпринимателей могут 

достигать 70%... Это далеко не 

исчерпывающий список предло-

женных нами мер. Очень важно 

постоянно мониторить ситуацию 

и оперативно выявлять барьеры, 

мешающие бизнесу выживать и 

развиваться в условиях кризиса. 

– А деньги где? 
– Да, главный сегодня для мало-

го и среднего бизнеса – вопрос 

длинных денег. Даже после сни-

жения базовой ставки на 2% она 

с банковской маржой остается 

неподъемной, запретительной 

для любого легального бизнеса. 

Не знаю, чем нужно заниматься, 

чтобы сегодня добиться рента-

бельности выше 20%. Наркоти-

ками, наверное? Деньги из бан-

ковского сектора недоступны, 

остается госзаказ. Но чтобы до 

госзаказа добраться, участник 

конкурса должен финансовое 

обеспечение заявки предоста-

вить и обеспечение контракта. 

А там от 5 до 30%. А если контракт 

приличный, где же он это возь-

мет? Если у нас такая неорди-

нарная ситуация складывается 

в экономике, давайте неординар-

ные меры принимать. Давайте 

посмотрим, кто уже с госзаказом 

успешно работал, и освободим 

их от этой платы. Давайте под-

держим тех, кто реальным про-

изводством занимается.

Понятно, у нас народ изобрета-

тельный. Вот и начинают писать 

в условиях конкурса, какие гвоз-

ди должны быть на опалубке. Это 

никакого отношения к конечно-

му продукту не имеет абсолютно, 

но зато не все могут эти гвозди 

предъявить. Значит, нужно опре-

делить законодательно, что такие 

вещи, если они соответствуют 

стандартам, никто нигде не име-

ет права прописывать. И таких 

заусенцев много.

– С кого нам стоит брать при-
мер?
– Да со всего мира. Мы же знаем, 

как легко, например, в Голландии 

регистрировать счет: три дня, 

пять подписей, никуда не выходя. 

В Казахстане на уровне законода-

тельства очень сильно продви-

нулись, особенно в отношении 

малого бизнеса. У них и налоги 

поменьше. Вот мы говорим о до-

ступе к госзаказу. Так вот, у нас на 

оборонно-промышленный ком-

плекс малый и средний бизнес 

почти не работает. Но почему? 

В США 22% оборонного заказа по-

ступают в малые предприятия, 

это 52–56 млрд долларов. А если 

еще через субконтракты, то это 

треть всего оборонного заказа. 

Вы представляете, какие сред-

ства получают эти предприятия! 

Отсюда и возможности: они за-

нимаются программным продук-

том для подлодок или, скажем, 

создают частную космонавтику, 

уже вполне конкурируя с НАСА...

– Но если откровенно, сможет 
ли в обозримом будущем ма-
лый и средний бизнес в России 
стать альтернативой сырьевой 
экономике?
– Нынешняя экономическая 

конъюнктура плюс санкционное 

давление этот вопрос выводят в 

разряд ключевых. На его реше-

ние уже направлен ряд принятых 

мер. Банком России готовятся ин-

струменты для поддержки мало-

го и среднего бизнеса, прежде 

всего предприятий несырьево-

го экспорта. На Дальнем Востоке 

создается сеть территорий опере-

жающего развития, с льготными 

налоговыми условиями и упро-

щенными административными 

процедурами. На оказание услуг 

для несырьевых компаний рас-

считан и центр кредитно-стра-

ховой поддержки экспорта.

Безусловно, для развития не-

сырьевых отраслей потребуются 

упрощение процедур по созда-

нию предприятий, стабилизация 

налогового законодательства, 

минимизация числа проверок, 

инфраструктурное обеспечение, 

значительные финансы. В разра-

ботанных при участии палаты 

«Основных направлениях разви-

тия экспорта страны на период до 

2030 года» упор также делается 

на развитие именно несырьевого 

экспорта. Уверен, что отечествен-

ные экспортеры из числа малого 

и среднего бизнеса имеют при-

личный потенциал для работы 

на международных рынках.

– А что больше всего мешает 
предпринимателям реализо-
вывать свой потенциал?
– По линии уполномоченного по 

защите прав малого и среднего 

бизнеса в палату за год поступило 

более 300 обращений. В основ-

ном они связаны с администра-

тивными барьерами, нарушени-

ем законных прав, чрезмерным 

вниманием правоохранительных 

структур, коррупцией. При этом 

70% обращений – по конкретным 

нарушениям, а 30% – системные 

вопросы. В числе основных про-

блем называют высокие тарифы 

естественных монополий. Также 

бизнес традиционно жалуется 

на отсутствие длинных денег и 

налоги – как на общую фискаль-

ную нагрузку, так и на неста-

бильность налоговой системы в 

целом. Здесь уместно вспомнить 

ситуацию с инициативой введе-

ния муниципального сбора, ко-

торая возникла в прошлом году. 

Тогда законопроект вызвал не 

просто обеспокоенность бизне-

са – панику. Мы тогда провели 

специальный опрос, и вот что 

получилось: 53% предположи-

ли, что в случае введения сбора 

компании будут вынуждены за-

крыть бизнес, поскольку ставка, 

установленная законопроектом, 

несоизмерима с доходом, а 30% 

собрались уйти в тень. Еще 12% 

решили попытать счастья в дру-

гом бизнесе, не попадающем под 

муниципальный сбор...

– Кого вы, Сергей Николаевич, 
видите драйверами социаль-
но-экономического развития 
страны?
– Перечислю. Экономика знаний 

(наука, образование, информа-

ционные технологии, биотехно-

логии и здравоохранение). Жи-

лищное строительство (кстати, 

обладая колоссальным мульти-

пликативным эффектом, именно 

жилье стало базой антикризис-

ной программы США в 1930-х 

и в нынешнем Китае, который 

почти не почувствовал кризиса 

2008–2009 годов). Легковой ав-

томобильный транспорт.

– В кризис 2008–2009 годов 
правительство спасало круп-
ный бизнес и банки, но до под-
держки реального сектора руки 
не дошли. Есть надежда, что 
сейчас получится иначе?
– Правительство не может дать 

каждому предпринимателю де-

нег, да еще безвозмездно. Бизнес, 

конечно, не откажется, но стоит 

реально смотреть на вещи. Сегод-

ня ставка делается на поддержку 

в первую очередь системообразу-

ющих предприятий. А они уже по 

цепочке должны обеспечивать 

малый и средний бизнес заказа-

ми. Главное – чтобы средства не 

выводились из реального сектора 

за рубеж и на валютный рынок, 

а вкладывались в конкретное 

производство, в развитие новых 

мощностей и модернизацию. Для 

этого у правительства достаточно 

инструментов – от обязательной 

продажи валютной выручки до 

более жесткого регулирования 

банков и валютного рынка. Это 

уже вопрос исполнения и дисци-

плины. Впрочем, мы об этом уже 

говорили. Т
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•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

«Все счастливые семьи похожи друг на друга, каждая несчаст-

ливая семья несчастлива по-своему...» Знаменитая толстов-

ская фраза касается не только неурядиц в семье Карениных, 

но и взаимоотношений власти и бизнеса. Во времена дорогой 

нефти и великих олимпийских строек здесь царят согласие и 

улыбчивый оптимизм, но стоит на экономическом небосклоне 

явиться тучам, как улыбки выглядят натянуто, а из-за кулис 

доносится шипение взаимных претензий и упреков. Торгово-

промышленная палата РФ, официальный посредник между 

бизнесом и властью, сегодня в трудной роли – можно сказать, 

между молотом и наковальней. Как отстоять интересы малого 

и среднего бизнеса, продуваемого кризисными ветрами? Ка-

кие проекты нуждаются в поддержке в первую очередь? С эти-

ми вопросами «Труд» пришел к главе ТПП Сергею КАТЫРИНУ.

ВАЛЕРИЙ СИМОНОВ
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Наиболее востребованными 
к началу 2015 года на рынке труда стали инженеры, 

строители и работники сельского хозяйства

Stolichnaya и Moskovskaya
вновь стали российскими водочными брендами. 

Суд Роттердама завершил спор, шедший с 2003 года

РАЗБОР ПОЛЕТОВ

Тишина в эфире 

и на заводах

Н
о жителей Орловщины 

возня вокруг сталинского 

памятника совершенно не 

тронула. Их гораздо боль-

ше волнуют нешуточные 

проблемы, которые пришли 

в область вместе с губернато-

ром и его командой. И орловча-

не, вышедшие на улицу, об этом 

говорят во весь голос. В одном из 

своих телеинтервью губернатор 

области Вадим Потомский рас-

сказывал, как он с карандаши-

ком в руках поголовно считал 

на фотографии людей, которые 

пришли на митинг в защиту депу-

тата областного совета Виталия 

Рыбакова в конце прошлого года. 

Губернатор уверял, что разгово-

ры о массовом протесте – ерунда 

и провокация СМИ. Но как ни за-

крывай глаза на очевидное, люди 

тогда действительно вышли на 

площадь. Правда, выступавшие 

на декабрьском митинге еще не 

говорили о недоверии к главе ре-

гиона и даже обращались к нему 

с просьбами: восстановить Рыба-

кова на работе и не банкротить 

предприятия.

Теперь у губернатора есть но-

вое занятие – считать участников 

митинга против него на публику-

емой нами сегодня фотографии. 

И заодно изучать, под какими 

лозунгами прошло это меропри-

ятие.

Мастер спорта 
по обещаниям
В митинге 21 марта участвовали 

представители всех слоев орлов-

ского общества. Да и выступали 

самые разные люди: пенсионе-

ры, предприниматели, менед-

жеры, общественные деятели, 

депутаты областного совета. 

И большинство из них говорили 

о тех обещаниях, которые Вадим 

Потомский щедро раздавал как 

во время выборной кампании, 

так и после нее. Вообще-то не-

даром официальный предста-

витель Следственного коми-

тета России Владимир Маркин 

назвал его «Хлестаковым на во-

еводстве».

Главный организатор митин-

га, военный пенсионер Павел 

Пеньков говорил: «Какие обе-

щания давал Вадим Владимиро-

вич, идя на выборы губернатора 

Орловской области? Главное из 

них – поднять уровень жизни 

населения. В апреле обещал вы-

купить завод «Орлэкс». И это 

при отсутствии денег в бюджете 

и отсутствии желания продать 

бизнес у главного акционера. В 

мае обещал построить нефтепе-

регонный завод с инвестиция-

ми в 15 млрд рублей и созданием 

3,5 тысячи рабочих мест. В июне – 

возродить аэропорт Южный. В 

июле – организовать воздушное 

сообщение между районами об-

ласти. Кроме того, в 2014 году 

губернатор обещал создать мо-

локоперерабатывающее произ-

водство, построить итальянский 

завод по производству макарон-

Вопрос не к Сталину, 
а к губернатору Потомскому
По следам еще одной массовой акции в старинном Орле

ных изделий, запустить завод по 

производству медицинских из-

делий. Год обещаний закончил-

ся. И где выполнение так громко 

заявленной программы? Ничего 

нет. Зато без всякого обещания 

отменили 18 электричек. Это, 

пожалуй, самое масштабное из 

сделанного за это время. Правда, 

со знаком минус...»

А еще Павел Пеньков привел 

ряд фактов, ярко иллюстриру-

ющих губернаторскую несо-

стоятельность в деле борьбы 

с экономическим кризисом на 

вверенной ему территории. Так, 

оратор подчеркнул, что Орлов-

щина занимает последние места 

среди своих соседей по приросту 

промышленного производства, 

по сельскому хозяйству, по строи-

тельству жилья. Да и сам господин 

Потомский занимает последнее 

место в стране в рейтинге руко-

водителей регионов.

При этом губернатор регуляр-

но проводит различные между-

народные встречи. В том числе 

с послами и делегациями Бенина, 

Индонезии, Кубы и других экзо-

тических стран. И обещает, обе-

щает... Но бенинские инвесторы 

в Орел почему-то не торопятся.

Новая песня о варяге
О том, что Орловская область 

подверглась нашествию руко-

водящих «варягов», говорили 

на митинге практически все вы-

ступающие. Депутат областного 

совета Игорь Рыбаков обратил 

особое внимание на то, что ком-

мунист-губернатор и его ко-

манда явно спутали Орловщину 

с дойной коровой. И напомнил 

заявление губернатора, которое 

можно назвать программным: 

«Развелись тут местные. Пред-

приниматели должны работать 

с властью. А если не будут рабо-

тать и покажут клыки, я их по-

отшибаю!»

Можно дискутировать о ме-

тодах руководства, но этот факт 

бесспорен: в окружении Потом-

ского видное место занимали 

и занимают приглашенные им из 

разных регионов лица с несняты-

ми судимостями, разыскиваемые 

судебными приставами, уклоня-

ющиеся от налогов (такие грешки 

замечены и за самим господином 

Потомским). Кого-то отправляют 

в отставку, кого-то арестовывают 

прямо на рабочем месте, как его 

друга и сокурсника Андрея Ерша, 

руководившего «Орелгосзаказ-

чиком».

Появились и новые структуры, 

которые возглавляют люди весь-

ма примечательные. Например, 

Армен Мнацаканов, руководи-

тель областного департамента 

имущества, в свое время был 

юрисконсультом учрежденной 

Потомским фирмы «Экология», 

а потом стал ее соучредителем. 

А новым главой градостроителей 

стал некий Ваагн Вермишян. Па-

вел Пеньков с военной прямотой 

сказал все, что думает по этому 

поводу: «В области введена новая 

должность – главный архитектор, 

которым стал гражданин Арме-

нии. Он будет распоряжаться 

землей, давать разрешения на 

строительство, будет опреде-

лять, кому, что, где и как строить. 

Своих архитекторов в Орле нет 

почему-то. Чем-то мне эта ситу-

ация в орловском регионе напом-

нила Украину. Там в руководство 

привлекли граждан США, Литвы, 

Грузии...»

Прокурорское 
нереагирование
В официальных документах 

частенько встречается термин 

«прок у рорское реагирова-

ние», который подразумевает 

комплекс мер, предпринятых 

прокуратурой для того, чтобы 

расследовать преступления и со-

общать гражданам о них. Но, как 

выяснилось во время митинга, 

меры, предпринимаемые област-

ной прокуратурой, которую воз-

главляет Иван Полуэктов, носят 

характер крайне избирательный.

Историю поведал пенсионер 

Андрей Николаевич Невров, со-

вершивший неординарный по-

ступок. Он написал заявление 

в Следственное управление След-

ственного комитета России по Ор-

ловской области с сообщением о 

том, что коммунист-губернатор 

Вадим Потомский лично и чи-

стосердечно признался в том, 

что скрыл попытку склонения 

к совершению коррупционного 

преступления и сам в деталях 

(кто предлагал, как согласовы-

вали способы отката и пр.) рас-

сказал об этом Владимиру Соло-

вьеву в радио передаче «Полный 

контакт». А это, между прочим, 

нарушение федерального закона 

«О противодействии коррупции». 

Каждый госслужащий обязан со-

общать о любой такой попытке 

работодателю или компетентным 

органам. И минимальное наказа-

ние за «несообщение», в соответ-

ствии со ст. 9, только одно – немед-

ленное увольнение с госслужбы!

Следственный комитет сооб-

щил, что Потомский о попытке 

взятки не заявил. А вот что было 

дальше, уже крайне интересно. 

Впрочем, предоставим слово са-

мому заявителю Андрею Неврову, 

который рассказал, что в След-

ственном комитете его назвали 

человеком с активной жизненной 

позицией, а дело немедленно пере-

дали в прокуратуру: «В прокурату-

ре – свои законы. Через несколько 

дней я позвонил и спросил, как 

идет бумага, проверяется ли подо-

зреваемый в преступлении. А мне 

отвечают: «Бумажка ваша лежит, 

ответ вам будет через месяц... И не 

факт, что эта бумажка у нас задер-

жится, не пойдет дальше гулять по 

инстанциям».

Похоже, равнодушие прокуро-

ров, которых Потомский считает 

своей «армией», вывело пенсио-

нера из себя. И он решительно за-

явил: «Я бы хотел предупредить 

прокуратуру, что если Потомский 

выскочит из этой ситуации, то 

есть выдаст свои прямые выска-

зывания за какие-то там фигуры 

речи, то я лично, на свои пенси-

онные средства, сделаю красный 

гроб, на котором напишу «Ум, 

честь и совесть», и буду носить 

его по городу вместе с другими 

возмущенными гражданами».

Кстати, во время выступления 

Неврова на сцену вынесли плакат 

«Вы еще берете? Тогда пенсионер 

идет к вам!». Это было своего рода 

напоминание чиновникам, в том 

числе и бывшему ставропольско-

му прокурору Полуэктову, для ко-

торого Орловская область стала 

новой областью действия, о том, 

что пенсионеры в Орле – люди пыт-

ливые: в случае чего горы перевер-

нут, чтобы найти путь к правде.

Нет, не того назвали 
экстремистом
Самым жестким и эмоционально 

заряженным было выступление 

депутата областного совета Ви-

талия Рыбакова, который подвел 

итог митингу: «Как разваливался 

завод «Орлэкс», так и развалива-

ется. Почему? Да потому, что за-

меститель красного губернато-

ра – варяг, и ему наши проблемы 

неинтересны, он не болеет за них. 

Как были очереди в больницах 

и сбои в поставках лекарствен-

ных средств, так и остались. 

Почему? Да потому что варяги 

управляют нашей медициной. 

Как были провалы в финансиро-

вании, так и остаются. Потому 

что финансами нашего региона 

управляет варяг. Нет должного 

контроля за качеством работ. Не-

давно губернатор инспектировал 

юбилейные объекты – замечаний 

нет. Почему? Потому что надзо-

ром в сфере строительства ведает 

варяг. И ему не так важно, во что 

через несколько лет превратятся 

орловские набережные!»

Проблемы в промышленной 

сфере, агропромышленном секто-

ре, медицине и других социально 

важных сферах, непомерно раз-

дутый штат областных чиновни-

ков – и в то же время отсутствие 

на ответственных должностях 

орловских специалистов, внезап-

ное предбанкротное состояние 

муниципальных предприятий, 

привлечение множества подряд-

ных организаций с северо-запада, 

огромные долги области... Все это, 

по мнению жителей, пришедших 

на митинг, – результат неэффек-

тивной работы руководящей ко-

манды, взявшей в руки бразды 

правления в регионе.

В заключение организатор ми-

тинга ветеран Вооруженных сил 

Павел Пеньков пообещал: если 

губернатор, член ЦК КПРФ, не 

услышит голос орловчан, инициа-

тивная группа граждан займется 

организацией следующей акции 

уже в Москве: «Оттуда слышнее 

будет!» А пока был объявлен сбор 

подписей под петицией об отзыве 

губернатора Вадима Потомского 

из Орловской области...

P.S. Когда этот материал готовил-
ся к публикации, стало известно, 
что многие из тех, кто выступал на 
митинге, были вызваны в Центр по 
противодействию экстремизму мест-
ного УВД. Хотя полную версию вы-
ступлений сот рудники полиции могли 
посмотреть здесь: https://youtu.be/
zd88oiexywI. И убедиться, что вопро-
сы, заданные губернатору, никакого 
отношения к экстремизму не имеют. 

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

Итак, 21 марта около 2 тысяч жителей Орловской об-

ласти собрались у здания администрации Железнодо-

рожного района Орла, в непосредственной близости 

от того места, где в бывшем сквере имени Сталина 

орловские коммунисты решили установить памятник 

«вождю народов». Губернатор Вадим Потомский на пле-

нуме местного обкома КПРФ поддержал идею, пообе-

щав лично пожертвовать 100 тысяч рублей «на святое 

дело». По мысли пиарщиков из областной администра-

ции, все это должно было отвлечь орловчан от обсуж-

дения провальной политики главы региона.

ОЛЬГА МАКАРОВА

Французские эксперты расшифровали 
данные самописца, найденного на 
месте крушения А-320 Germanwings – 
дочерней компании немецкой «Люфт-
ганзы». По версии прокуратуры, после 
набора высоты командир вышел из ка-
бины, а второй пилот Андреас Любитц 
заблокировал дверь и начал резкое 
снижение. Спустя восемь минут само-
лет врезался в склон горы...

Следователи и психоаналитики га-
дают, что это было – суицид или теракт. 
А эксперты «Труда» говорят об инциден-
тах, которые могли привести к трагедии, 
и вспоминают отправленные в утиль 
российские лайнеры, которые всем 
могли дать фору по части безопасности.

A-320 – из семейства узкофюзе-
ляжных самолетов, поставленных на 
конвейер в 1988 году европейским 
консорциумом Airbus S.A.S. За чет-
верть века выпущено свыше 8,4 ты-
сячи машин. В авариях уже потеряно 
28 самолетов, жертвами стали более 
тысячи человек. Самая крупная ката-
строфа произошла 17 июля 2007 года 
в Сан-Паулу, когда при посадке с не-
работающим реверсом самолет авиа-
компании TAM выкатился за пределы 
полосы и врезался в склад ГСМ.

Самолет популярен в России. Так, 
в «Аэрофлоте» он составляет почти поло-
вину парка – 70 штук, в авиакомпании 
S7 – 43 машины, «Уральские авиали-
нии» – 35, «Россия» – 29. По мнению 
пилотов, машина достаточно надежная, 
хотя некоторые моменты насторажива-
ют. Как считает президент консультатив-
но-аналитического агентства «Безопас-
ность полетов» Валерий Шелковников, 
особую тревогу вызывают случаи за-
дымления и разгерметизации. На сайте 
агентства перечисляются инциденты 
с бортами злополучной Germanwings.

27.07.12. После вылета из Штутгарта 
рейсом в Бремен экипаж сообщил о ды-
ме в кабине и выполнил вынужденную 
посадку в Дюссельдорфе... 18.11. Из-за 
трещины лобового стекла экипаж рейса 
из Ганновера во Внуково срочно сни-
зился и сел в Варшаве... 29.01.13. При 
выруливании на взлетно-посадочную 
полосу в Кельне появился дым в каби-
не, три члена экипажа были доставлены 
в больницу... 02.06. Из-за падения дав-
ления в кабине экипаж рейса из Кельна 
в Прагу предпринял аварийное сниже-
ние и вернулся... 16.05.14. Проблемы с 
лобовым стеклом при наборе высоты, 
экипаж вернулся на аэродром вылета в 
Гамбург..

И вот наконец катастрофа во фран-
цузских Альпах. В летно-испытательном 
центре ГосНИИ ГА уверяют, что на наших 
самолетах такое случиться в принципе 
не могло. По российским правилам 
в случаях, когда командир покидает 
рабочее место, в кабине вместо него 
должен находиться старший стюард.

Накануне пилоты головной ком-
пании испытали стресс. Забастовка 
лихорадила «Люфтганзу»: профсоюз, 
где состоят более 5,4 тысячи пилотов, 
требует внесения изменений в тариф-
ные соглашения. Были отменены сотни 
запланированных рейсов. А уже после 
катастрофы некоторые экипажи отка-
зывались лететь на А-320. Значит, у них 
были для этого основания?

Российские авиакомпании только 
за 2007–2011 годы закупили у зару-
бежных производителей почти 500 са-
молетов, причем 80% импорта посту-
пило к нам со вторичного рынка. По 
прогнозам, в ближайшие 20 лет России 
потребуется свыше 700 лайнеров 
стоимостью 100 млрд долларов. Увы, 
наши авиастроители в стороне. Тишина 
в производственных цехах бывших ав-
тогигантов, четверть века назад конку-
рировавших с аэробусами и боингами. 
Хотя российские машины если и про-
игрывают, то в качестве сервиса.

Но только не в безопасности. Стоит 
вспомнить преждевременно снятые 
с эксплуатации Ил-86 и Ил-96 – за все 
время полетов ни один пассажир не 
погиб. Но это уже другая история… Т

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Аэробусы А-320 компании «Аэрофлот» 

на новой взлетно-посадочной полосе 

в аэропорту Шереметьево. 
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Самым ярким 

и эмоциональным 

на митинге было 

выступление депутата 

облсовета Виталия 

Рыбакова.
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Филиал Русского музея открылся в Испании.
Кураторы первой выставки в новом музее представили обширный срез русского искусства XV–XX веков, от древнерусских 

икон до соцреализма. Музей в Малаге пока является единственным филиалом Русского музея за пределами России

МОСКОВСКИЕ ХРОНИКИ

Активисты профсоюза «Дей-

ствие» предупредили, что в слу-

чае невыполнения их требова-

ний они будут работать строго 

по своей инструкции. Кроме того, 

участники акции заявили, что 

откажутся от работы на участках, 

не предусмотренных трудовыми 

договорами, в том числе не будут 

заменять специалистов, находя-

щихся на больничном или в от-

пуске.

Но забастовка провалилась, не 

найдя поддержки у сотрудников 

поликлиник, столичные медра-

ботники отказались принять 

участие в акции протеста. По 

словам председателя Профсою-

за работников здравоохранения 

Москвы Сергея РЕМИЗОВА, ме-

дработники отказались от «ита-

льянской забастовки», поскольку 

«она преследует чисто политиче-

ские цели и эта форма протеста 

навязывается нашим коллегам 

извне».

«Медицинское сообщество не 

терпит непрофессионального, 

а тем более политически мотиви-

рованного вмешательства. Если 

хотите, нам не нужны советы по-

сторонних. Тех, кому на самом 

деле проблемы медиков глубоко 

неинтересны, – отмечает Сергей 

Ремизов. – Врачи, как никто дру-

гой, чутки к фальши и наигран-

ности... Кроме того, забастовка 

в Москве провалилась еще и по 

той причине, что по поводу всех 

возникающих проблем в медуч-

реждениях столицы налажено 

тесное взаимодействие между ру-

ководством и представителями 

трудовых коллективов».

Глава столичного департамен-

та здравоохранения Алексей 
ХРИПУН поспешил успокоить на-

селение: работа в поликлиниках 

Москвы идет в штатном режиме, 

никаких эксцессов, которые бы 

дестабилизировали ситуацию, 

не зафиксировано.

«Я считаю все разговоры 

о каких-то забастовках медиков 

обычными политическими спеку-

ляциями. Никакой забастовки – ни 

итальянской, ни испанской – в по-

ликлиниках Москвы нет. Работа по 

оказанию медицинской помощи 

пациентам идет в плановом режи-

ме. Но если вдруг где-то локально 

какой-то врач откажется от выпол-

нения своих должностных обязан-

ностей, всегда найдется дежурный 

терапевт, который продолжит 

прием. В любом случае пациенты 

не пострадают. Медицинская по-

мощь будет оказываться в полном 

объеме», – говорит Хрипун.

Медики сообщают, что акция 

была спровоцирована оргсекрета-

рем альтернативного профсоюза 

медработников «Действие» Ан-
дреем КОНОВАЛОМ. Ремизов счи-

тает, что глава «Действия» ранее 

организовал забастовки в других 

российских городах, руководству-

ясь политическими целями: «Ме-

дики ему верили, а Коновал, добив-

шись своих личных результатов, 

из города уезжал, не задумываясь 

о судьбе людей, которых вовлек в 

свои политические аферы».

Вместе с тем лидер профсоюзов 

Сергей Ремизов признал, что проб-

лемные аспекты в столичной ме-

дицине все же есть. Возможно, что 

реформа системы здравоохране-

ния проходит не везде гладко и на 

местах случаются недоработки. 

«В большинстве медучреждений 

полноценно работают службы, 

которые представляют интересы 

медработников. Действия аль-

тернативных сил помогли нам 

обнаружить, где диалог между 

работодателем и сотрудниками 

не налажен. Мы будем работать 

над этим и активно решать эти во-

просы в конструктивном взаимо-

действии с медицинским сообще-

ством», – подчеркнул Ремизов.

В феврале власти сообщили, что 

в Москве в ходе реформы уволено 

8,3 тысячи медработников. При 

этом общая сумма компенсаций 

составила 2,69 млрд рублей. Ис-

полняющий обязанности главы 

департамента труда и занятости 

столицы Вадим Кудряшов также 

заявил, что власти столицы готовы 

предоставить медикам, которые 

хотели бы сменить сферу деятель-

ности или открыть собственное 

дело, услуги по профессионально-

му образованию и переобучению.

Понятно, что такое большое 

дело, как реформа здравоохра-

нения, не может проходить легко 

и безболезненно. Недавно закон-

чился сбор идей от населения – 

как изменить работу столичных 

поликлиник. В ходе обсуждений 

было выработано около 500 кон-

кретных предложений по улучше-

нию системы здравоохранения. 

Теперь за эти идеи можно про-

голосовать на портале «Актив-

ный гражданин» и предложить 

свое видение «идеальной поли-

клиники». Главное, что процесс 

идет и развивается, власти хотят 

услышать пожелания и медиков, 

и населения. Но кто-то не хочет 

изменений и активно старается 

расшатать ситуацию и навязать 

свой «альтернативный» путь. Т

В переводе с итальянского

•МОТОР!•

Кара только что завершил работу над 

фильмом «Главный» – это вторая часть 

трилогии о гениальном конструкторе. 

Первый фильм, который назывался 

«Королев» и открывал малоизвестные 

страницы биографии, был создан 

восемь лет назад. Эту ленту часто по-

казывают по ТВ. Какая судьба ждет 

второй фильм, рассказывающий о де-

ятельности Королева с послевоенных 

лет и до самого его ухода?

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

– Юрий Викторович, кино всегда рож-
дается нелегко, но, говорят, «Главный» 
дался вам особенно трудно.
– Да, сложностей было в избытке. Нам ката-

строфически не хватало денег. Но экономи-

ли не на съемках, а на зарплатах. Я в итоге 

не взял ни копейки за сценарий, а наши 

замечательные мастера компьютерной 

графики, которые сделали космические 

сцены с участием Гагарина и Леонова по-

лучше, чем в нашумевшей американской 

«Гравитации», должны были получить за 

свою работу намного больше, чем получи-

ли. Но благодаря Рос космосу, ОАО «РЖД», 

Министерству культуры, которое подклю-

чилось к работе над фильмом на завершаю-

щем этапе, удалось сделать картину такой, 

какой мы ее замышляли. Много снимали 

на Байконуре и в других местах, связанных 

с деятельностью Королева. В нашем филь-

ме – подлинные центрифуги, скафандры, 

летательные аппараты той поры. Удалось 

найти и снять в картине лунник – космиче-

ский аппарат, который Королев спроекти-

ровал, создал и планировал отправить на 

Луну, но не успел. Все это придало картине 

подлинность.

– Насколько я знаю, изначально пла-
нировалось снимать фильм совместно 
со студией Довженко...
– Первый фильм мы сделали вместе. Ра-

ботали слаженно и продуктивно. Студия 

даже предложила выдвинуть «Королева» 

от Украины на «Оскар». Но в украинском 

Минкульте под предлогом того, что фильм 

снят на русском языке, выдвижение за-

Вожди и ракеты
Режиссер Юрий Кара снял вторую часть кинотрилогии о Сергее Королеве

рубили. Над второй частью довженковцы 

работать отказались, открыто сославшись 

на нежелание своего Минкульта сотруд-

ничать с нашей страной. И это при том, 

что Королев внесен в энциклопедию «Сто 

великих украинцев». Он ведь родился 

в Житомире, учился и окончил школу 

в Одессе, поступил в Киевский политех, 

но поскольку там закрыли ракетную спе-

циализацию, перевелся в МВТУ имени 

Баумана. Дальше его жизнь была связана с 

Россией. Но первый ракетный завод с бла-

говоления Королева был создан в Днеп-

ропетровске, одно время им руководил 

будущий, а сегодня бывший президент 

Украины Леонид Кучма. И первые совет-

ские ракеты производились на Украине. 

СССР был мировым лидером в области 

ракетостроения. И все это во многом бла-

годаря Королеву. Получается, что Украина 

отказалась делать фильм о своем великом 

земляке. У новой украинской власти те-

перь в чести совсем другие герои – Мазепа, 

Бандера, предатели украинского народа. 

И власть удивляется, почему в украинской 

армии так много дезертиров. А чего они 

хотели? На каких героях воспитывают 

нацию, то и получают.

– А каковы были взаимоотношения Ко-
ролева с советской властью?
– Непростые. Перед войной Королев по 

абсурдному обвинению во вредительстве 

был отправлен на 10 лет в лагеря. На его 

счастье, Сталин вскоре осознал, что война 

с Германией неизбежна, стране позарез 

нужны грамотные специалисты. И Коро-

лева из Магадана перевели в московскую 

спецтюрьму, где он работал в шараге под 

руководством Туполева, тоже заключенно-

го потом в казанскую шарагу. Освободили 

в конце войны. Но при жизни вождя Сергей 

Павлович так и не был реабилитирован. 

И ему трудно было доказывать Сталину, 

что нам нужно не копировать ракету нем-

ца фон Брауна, а создавать собственную, 

куда более мощную. С большим трудом 

ему удалось убедить Хрущева, что нужно 

запустить в космос искусственный спут-

ник Земли, а потом и человека. Убедить 

же Брежнева, что мы можем полететь на 

Марс, ему так и не удалось...

Вожди вроде бы гордились успехами 

Королева, но под видом секретности фи-

гуры Главного конструктора присваивали 

его заслуги. Так, когда в Москве встречали 

Гагарина, все члены политбюро во главе 

с Хрущевым стояли на трибуне Мавзолея, 

а Королеву не нашлось места даже на Крас-

ной площади – он сидел дома у телевизора. 

А когда Сергей Павлович умер, провожать 

его в последний путь опять-таки вышло 

все политбюро, тысячи москвичей, но хо-

ронили безымянного человека. Статьи 

в западной прессе так и назывались: «По-

хороны неизвестного». И только на третий 

день, когда в Кремлевской стене появилась 

табличка «Сергей Павлович Королев», все 

узнали имя Главного конструктора.

– Королева сыграл Валерий Гришко, 
ставший широко известным после 
резко отрицательной роли архиерея 
в «Левиафане»...
– Ох, непростой вопрос. Обратить вни-

мание на Валерия Гришко мне посовето-

вал Карен Шахназаров, который снял его 

в «Белом тигре» в роли маршала Жукова. 

Я пригласил его и не ошибся: Гришко – ак-

тер мощный, энергетически заряженный, 

он замечательно справился с ролью. И это 

не только мое мнение. Я показывал черно-

вой вариант картины своему ближнему 

кругу – космонавтам Леонову, Джанибе-

кову, Аксенову, дочери Королева Наталье 

Сергеевне... Они высказывали разные 

мнения о фильме, но Гришко убедил всех. 

Дело не только во внешнем сходстве – он 

сумел передать масштаб и обаяние лично-

сти Королева. Притом что он не актер – по 

образованию режиссер, ученик Товстоно-

гова. Валерий возглавляет в Самаре театр, 

ставит русскую и мировую классику. И эта 

интеллектуальная составляющая помог-

ла ему создать образ Королева, который 

был не только великим конструктором, 

но и мыслителем. Его всерьез занимали 

вопросы: кем мы созданы, зачем живем, 

одиноки ли мы во Вселенной?

Что же касается роли в «Левиафане», 

то глупо вменять актеру в вину отрица-

тельные свойства сыгранного им персона-

жа. А если бы Гришко сыграл Гитлера? Его 

что, после этого надо было бы расстрелять? 

В советские времена, кстати, исполните-

лям роли Гитлера не полагались ордена 

и звания. Тогда как актеры, сыгравшие 

Ленина, получали всевозможные блага, 

но им отныне запрещалось играть «пло-

хих» персонажей. Не хотелось бы возвра-

щаться к подобной практике. Тем более 

что Гришко – человек самоотверженный. 

Ездил с гастролями в Донбасс, много хо-

рошего делает у себя в городе. Надеюсь, 

когда мы покажем в Самаре свой фильм, 

зрители поймут и оценят истинные каче-

ства Валерия Гришко.

– Кстати, когда фильм увидит широкий 
зритель?
– Предвижу, что прокат будет нелегким. 

Когда я обратился в самую крупную рос-

сийскую дистрибьюторскую компанию, 

там только покривились: у нас, дескать, 

молодые зрители и про Гагарина не слы-

шали, а на фильм про Королева они точно 

не пойдут. Я спрашиваю: «А про хоббита 

они слышали?» – «Про хоббита слыша-

ли». Я им: «И что, они в случае чего пой-

дут в бой сражаться за хоббита?» В ответ 

тишина. Если придерживаться подобной 

прокатной политики, молодежь так и не 

узнает, кто такие Гагарин, Королев, Лео-

нов – настоящие герои и патриоты нашей 

страны...  В результате за прокат картины 

взялась другая, не самая крупная компа-

ния. Планируем выпустить фильм в сен-

тябре. Надеемся на помощь Фонда кино, 

который почему-то считает возможным 

поддерживать развлекательные комедии, 

но пока ничем не помог нашему фильму. Т  

«Главный» 
снимался 
на Байконуре, 
в фильме – 
подлинные 
центрифуги, 
скафандры, 
летательные 
аппараты 
той поры. 
И даже лунник, 
который Королев 
создал для полета 
на Луну

Информационное сообщение

Организационный комитет Всероссийской 

политической партии «ГРАЖДАНСКОЕ ЕДИНСТВО» 

настоящим уведомлением сообщает о намерении 

создать Всероссийскую политическую партии 

«ГРАЖДАНСКОЕ ЕДИНСТВО», в связи с чем 30.01.2015 

года в Министерство юстиции РФ было представлено 

соответствующее уведомление о создании 

организационного комитета партии.

Объявление

Каспийский трубопроводный консорциум извещает 
о проведении предквалификац ионного отбора для 
участия в открытом тендере (№ 1959-PD) на право 
заключения 3-летнего договора на приобретение и 
техническую поддержку лицензионного программного 
обеспечения (ПО) Microsoft для ЗАО «КТК-Р» по програм-
ме лицензирования Microsoft Enterprise Agreement.

Подробная информация о порядке и сроках про-
ведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявление

ЗАО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» 
извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере (№ 1958-OD) 
на право заключения договора на выполнение работ 
по ремонту подъездных дорог резервуарного парка и 
береговых сооружений  Морского терминала (г. Ново-
российск).

Подробная информация о порядке и сроках про-
ведения предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Объявляет о продлении срока

следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 51/15-EDG

на поставку запасных частей для электро-
оборудования и электронной системы 

управления буровой установки IRI/IDECO 
320 тонн 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 52/15-EDG

на поставку оборудования для производ-
ства изоляционной ленты «ПОЛИЛЕН»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 57/15-EDG

на поставку:
– запасных частей к газоперекачивающим 
агрегатом типа «Datum»;
– капитальный ремонт с заменой «горячей» 
секции и введением и модификации газо-ге-
нераторов GE LM1600

(согласно тех заданию).

Объявляет новые тендера сроком

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 70/15-EDG

на поставку приспособления для сверления 
труб d-73-426 mm под давлением (гидро-

приводное) 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 71/15-EDG

на поставку приборов индикатора веса 
ИВЭ-50 с ЗИПом в количестве 19 штук 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 72/15-HIMT

на поставку цеолита NaA-У (в комплекте
c шарами из инертных материалов

и осушителя газа) в количестве 465 тонн 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 73/15-TUG

на поставку:
– двигателей Caterpillar C15 в сборе с транс-
миссией Caterpillar CX31-P600 в количестве 
2 комплектов;
– трехфазной дизельной генераторной уста-
новки Caterpillar модель 3406С (открытого 
типа) в количестве 1 комплекта

(согласно тех. заданию).

Тендер № 74/15-TUG

на поставку колоколов типа К и КС
и элеваторов корпусных типа КМ 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 75/15-TUG

на поставку аварийных
и ловильных инструментов 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 76/15-TUG

на поставку стальных труб  1020х18 мм
в количестве 17,9 км/7961,4 тонн 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 77/15-TUG

на поставку стальных труб для объекта 
«Компенсация выбывающих мощностей 

блоков сероочистки №№19,20,21» 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 78/15-TUG

на поставку бурильных труб

в количестве 355,46 тонн 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 79/15-TUG

на поставку винтовых забойных двигателей 
Д-85, Д-95 и пневматических спайдеров 

типа СП-32, СП-125
(согласно тех. заданию).

Тендер № 80/15-TUG 

на поставку противовыбросового оборудо-
вания типа (ПО) и манифольддросселирова-

ния и глушения
(согласно тех. заданию).

Тендер № 81/15-HIMT

на поставку активированного угля
в количестве 229 тонн

(согласно тех. заданию).

Тендер 82/15-TUG

на поставку бесшовных обсадных труб
в количестве 1760 тонн

(согласно тех. заданию).

Тендер 83/15-TUG

на поставку систем верхнего привода
со штропами и элеватором
в количестве 2 комплектов 
(согласно тех. заданию).

Тендер 84-/15-HIMT

на поставку агрегатов подъемных
для ремонта скважин АПРС 40М

в количестве 2 комплектов 
(согласно тех. заданию)

Последний срок сдачи по вышеуказан-

ным тендерам – 27 апреля 2015 г.

до 18.00 ташкентского времени.

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»        Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 

100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».                   web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com

НАШ  – 
ВАШ УСПЕХ!

Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону

(495) 221 58 18.

Юрий Кара на съемочной 

площадке фильма «Главный».
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•ПРОФСОЮЗЫ•

Альтернативный профсоюз медиков «Действие» планировал 

провести акцию протеста по итальянскому сценарию. Ранее 

сообщалось, что представители некоторых медицинских уч-

реждений города пригрозили забастовкой против изменений 

в организации их работы. Протестующие приняли деклара-

цию с требованием прекратить сокращение медицинских 

кадров, а также уменьшить часы приема терапевта с шести 

до четырех, установить норматив времени обслуживания па-

циентов на дому и прочее.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

2,69 млрд
рублей составила общая сумма 
компенсаций уволенным 
медработникам столицы
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время поставок немцы потопили 7% кора-

блей конвоев. Было потеряно 5 тысяч тан-

ков, 7 тысяч самолетов и 200 тысяч тонн 

других военных грузов. 

«Аэрокобры», «Студебеккеры» 
и тушенка «второй фронт» 
Второй маршрут пролегал через Иран, 

который для обеспечения надежности 

поставок в августе 1941-го был оккупиро-

ван советскими и английскими войсками. 

Грузы доставлялись морским транспортом 

до портов Персидского залива, а оттуда 

шел безопасный путь, но на него уходило 

больше двух месяцев. Своим ходом через 

Южную Атлантику, Африку и Ближний 

Восток перегонялись боевые самолеты. 

В иранских городах были созданы сбороч-

ные заводы, на которые морем доставляли 

запчасти, и уже из них собирали на месте 

автомобили. Здесь же из нефти Персидско-

го залива изготавливали высокооктановое 

топливо, которого в СССР тогда вообще не 

производили. 

Но почти половина грузов доходила дру-

гой дорогой, через Дальний Восток. Тихий 

океан был театром военных действий США 

и Японии, но СССР в этой войне формально 

оставался нейтральной страной, поэтому 

советские корабли могли доставлять аме-

риканские военные грузы. Хотя за четыре 

года 21 транспорт погиб, а почти две сотни 

временно были задержаны японцами, этот 

маршрут был достаточно надежным – че-

рез Дальний Восток к нам попало 47% всех 

союзнических поставок. Особенно много 

этим маршрутом через Аляску и Сибирь 

перегнали боевых самолетов. В тяжелых 

условиях, иногда при 60-градусном моро-

зе, без точных карт, по маршруту без на-

селенных пунктов советские и американ-

ские летчики пилотировали истребители 

«Аэрокобра» и «Кингкобра», бомбарди-

ровщики «Дуглас Бостон». Для перегонов 

была сформирована целая авиадивизия, 

построено почти два десятка аэродромов. 

Трудно точно оценить вклад ленд-

лиза в победу над нацизмом. Отметим, 

что по некоторым важным пунктам они 

были весьма значительны. Например, 

поставки 400 тысяч тяжелых трехосных 

грузовиков, самым массовым из которых 

стал полноприводной «студебеккер». Или 

поставки 50 тысяч вездеходов и легких 

боевых машин «виллис». К концу войны 

американские машины составляли две 

трети автомобильного парка Красной 

армии. Отечественная промышленность 

выпускала во время войны 40–60 тысяч 

грузовиков в год, а бронетранспортеры 

на советских заводах вообще не произ-

водились. Похожая ситуация была с вы-

сокооктановым бензином для авиации, 

который почти полностью обеспечивали 

союзные поставки. Количество самолетов 

английской и американской сборки на 

советско-германском фронте было отно-

сительно небольшим – чуть больше 20%. 

Зато поставки авиационного алюминия 

составляли половину объемов, необходи-

мых для военной промышленности. Ну и, 

конечно, тушенку «второй фронт» помнят 

все ветераны: больше 2 млрд банок мяс-

ных консервов было доставлено в СССР 

из Америки. 

Сколько мы заплатили 
за эти подарки
По окончании войны в соответствии с до-

говоренностями оставшееся оборудова-

ние и материалы подлежали оплате или 

возвращению. С большинством стран 

эти вопросы были урегулированы вско-

ре пос ле войны, в отличие от СССР и Ки-

тая, чему помешала начавшаяся холодная 

война. Китайский долг так и остался не-

востребованным, а советский был после 

долгих переговоров определен в размере 

722 млн долларов с учетом процентов и 

окончательно погашен несколько лет на-

зад. Если учесть, что общая стоимость 

поставок в СССР по ленд-лизу составила 

11 млрд долларов, а доллар за это время 

обесценился в 11 раз, то это можно было 

бы признать весьма выгодной сделкой. 

Если, конечно, не вспоминать, сколько 

жизней пришлось отдать советскому на-

роду для решающего вклада в победу над 

фашизмом. 

P.S. Вряд ли помощь союзников оказала 
решающее воздействие на исход войны с Гер-
манией, но, что несомненно, ленд-лиз помог 
восстановить мощь Красной армии после тя-
желых поражений 1941–1942 годов. Мы бы, 
конечно, и без их «виллисов» и тушенки одоле-
ли врага, но потратили на это больше времени 
и еще больше жизней. Возможно, благодаря 
этой помощи до Победы дожила и сержант 
424-го батальона связи 62-й стрелковой ди-
визии Зинаида Родионова, моя бабушка. Т
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Внимание!
Во всех почтовых отделениях России 

можно оформить подписку 
на первое полугодие 2015 года

ИЛЬЯ КУДРЯШОВ
ИСТОРИК

В
о Второй мировой Соединенным 

Штатам долго удавалось оставаться 

в стороне от схватки. Только весной 

1941 года, когда германские войска 

захватили пол-Европы, янки переда-

ли Англии полсотни эсминцев для охраны 

морских коммуникаций. А следом кон-

гресс принял закон о ленд-лизе. Первые 

поставки вооружений и продовольствия 

достались Англии и затем Греции, кото-

рая подверглась германскому нападению 

в апреле 1941-го. 

В соответствии с новым законом пре-

зиденту Рузвельту давалось право ока-

зывать военную и техническую помощь 

союзным странам, которые ведут борьбу 

против общего врага, даже если США в 

войну еще не вступили. Lend означает 

«сдавать в аренду», lease – «возможность 

пользования арендованной вещью с пра-

вом последующего выкупа». Иными слова-

ми, американцы отдавали в пользование 

вооружение и разные материалы. И пока 

шли боевые действия, никто из союзников 

поставки не оплачивал. А вот пос ле окон-

чания войны любая страна могла оставить 

себе действующую технику, но уже за нее 

заплатив. 

Три пути для караванов
После нападения Германии на CCCР дей-

ствие закона было распространено и на 

нашу страну. По похожей схеме поставки 

осуществляла Великобритания. Там кроме 

правительственного действовали неза-

висимые фонды помощи, причем один из 

них возглавляла жена премьер-министра 

Клементина Черчилль... В первые, самые 

тяжелые месяцы войны помощь была 

незначительна, поскольку союзники со-

мневались, выстоит ли Советский Союз и 

стоит ли вкладывать в него серьезные ма-

териальные ресурсы. А дальше пришлось 

решать проблему доставки грузов. В итоге 

были выбраны три канала, по которым 

военная техника, материалы и продоволь-

ствие пошли в СССР. 

Самый короткий и самый опасный путь 

пролегал через северную Атлантику в не-

замерзающий порт Мурманск. Немцы кон-

тролировали Норвегию, и транспортные 

конвои подвергались опасности нападе-

ния подводных лодок и самолетов против-

ника. Для защиты использовались силы 

британского морского флота и нашей ави-

ации. Именно здесь была в 1941 году сфор-

мирована первая советская эскадрилья 

на английских самолетах «Харрикейн». 

Тактика конвоев была разработана в 

Атлантике еще во время Первой мировой. 

Транспортные суда собирались в группы 

и под охраной военных кораблей и само-

летов шли в порты назначения. Первый 

конвой отправился 21 августа 1941 года 

из Исландии и через полторы недели без 

потерь достиг Архангельска. Все караваны 

судов, которые шли в советские арктиче-

ские порты, носили название PQ, а от-

правлявшиеся обратно именовались QP. 

Обозначение произошло от инициалов 

британского офицера П.К. Эдвардса, кото-

рый занимался организацией перевозок. 

Печально знаменитый конвой PQ-17, 

отправившийся в июне 1942 года, был 17-м 

по счету. К тому времени транспорты под-

вергались массированному нападению 

германских самолетов и подводных лодок. 

Из-за угрозы появления тяжелого немец-

кого линкора «Тирпиц» конвою была от-

дана команда рассредоточиться, и в итоге 

корабли в условиях полярного дня стали 

легкой добычей бомбардировщиков и под-

водных лодок. Из 35 судов 22 было потоп-

лено, на дне Баренцева моря оказались 

210 самолетов, 430 танков. Эксперты от-

мечают, что это самые большие танковые 

потери в истории сражений. Всего же за 

За поставки по ленд-лизу расплатилась современная Россия

Конвой PQ-17 и другие

«Труд»: март 1945-го

1  Трижды Герой Советского Союза А.И. Покрышкин 

у своей «Аэрокобры». 

К концу войны американские машины составляли 

2/3 автомобильного парка Красной армии. На фото – 

знаменитые «виллис» (2) и «студебеккер» (3). 

4  Английские плакаты времен войны.
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Листаем газетную подшивку 70-летней давно-

сти. В ней весеннее дыхание приближающей-

ся Победы, отзвук почти ежедневных салютов 

над Москвой, имена отличившихся полковод-

цев, командиров и бойцов – таких молодых 

и гордых... А рядом неприметные заметки из 

жизни воюющей страны. Вот выдержки из не-

которых.

Опыт лучших огородников – на службу 
миллионам
Как сообщает корреспондент из Днепропетровска, пре-
зидиум ЦК профсоюза работников черной металлургии 
Юга, ознакомившись с материалами в газете «Труд», 
обязал все завкомы организовать популяризацию 
опыта лучших огородников и огородных комиссий, про-
вести беседы и читки газеты, усилить подготовку к севу 
на огородах.

22 МАРТА 1945 Г.

Первый советский трехцветный фильм
В Комитете по делам кинематографии состоялся про-
смотр первого советского трехцветного фильма «Иван 
Никулин – русский матрос». До сих пор съемки картин 
по способу трехцветки производились только в Аме-
рике. Этот способ дает возможность проектировать 
на экран изображения, окрашенные во все натураль-
ные цвета и с любыми оттенками. Все оборудование 
для съемок и обработки пленок изготовлено на со-
ветских заводах... В основу картины положена повесть 
Л. Соловьева о героических делах группы моряков, 
возвращавшихся из госпиталя в свою часть и столкнув-
шихся в пути с немецкими захватчиками.

24 МАРТА 1945 Г. 

Из фашистского плена – на родину
В Одессу двумя транспортами прибыла большая группа 
советских граждан и военнопленных, освобожденных 
союзными войсками в Западной Германии. Тепло и 
радушно встретила Родина своих сынов. Репатрииро-
ванным предоставлены хорошие, благоустроенные 
жилища. В пункте, где они будут временно находиться 
до возвращения в родные города и села, оборудованы 
столовые, клубы. Вернувшиеся из неволи советские 
люди засыпают вопросами о том, что делается в стране, 
о новых победах Красной Армии, о жизни советского 
тыла... Их рассказы о пережитом – это суровые обви-
нительные акты против гитлеровских извергов, убийц, 
насильников и рабовладельцев.

27 МАРТА 1945 Г.

Начало и конец
(фельетон в стихах)

«Мы полны решимости начать все сначала», – 

заявил Геббельс.

Среди стенаний, вздохов, жалоб
Визгливый слышен голосок:
– Охота есть! Начать сначала б,
Еще попробовать разок!
Пройтись бы вновь победным маршем
По европейским городам,
Наполнить рвы кровавым фаршем,
Расставить снова по местам
Всех гауляйтеров бывалых,
Всех зондерфюреров лихих,
Пограбить всласть в музейных залах,
Хозяйничать в домах чужих.
Бить украинских полонянок,
Отведать крымского вина,
Хоть на денек открыть Майданек
И загрузить его сполна.
Увидеть снова были б рады
Мы Украину и Кавказ!
– А как насчет... гм, Сталинграда?
– Э, нет. Вот этого как раз
Нам повторения не надо!
И сердце шибче застучало,
И чувствует полумертвец:
Какое может быть начало,
Коль настает уже конец?

29 МАРТА 1945 Г.

Книга – тоже оружие
Указом Президиума Верховного Совета СССР Государ-
ственная библиотека СССР имени Ленина удостоена 
ордена Ленина – за выдающиеся заслуги в деле собира-
ния и хранения книжных фондов и обслуживания книгой 
широких масс населения. Орденами и медалями награж-
дена группа работников библиотеки. Орденом Трудового 
Красного Знамени – заместитель директора Н.Я. Горба-
чевская, заместитель директора библиотеки по научной 
части К.Р. Каменецкая, библиотекарь Р.Ф. Янек. Всего 
среди отмеченных наградами 59 человек.

30 МАРТА 1945 Г. 

ПОДШИВКА

•70 ЛЕТ ПОБЕДЫ•

В книге «Военная экономика СССР в период Отече-

ственной войны» глава Госплана Николай Вознесен-

ский утверждал, что ленд-лиз составлял всего 4% от 

произведенного на предприятиях СССР, и эта цифра 

была признана советской историо графией. Хотя в 

том, что касалось поставок военной техники, горюче-

го и продовольствия, роль союзников была куда вы-

ше. Но за эту помощь Запада пришлось заплатить. И 

жизнями, и деньгами.
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Подавляющая часть человече-

ства если уж и окунается в мор-

ские волны, то предпочитает 

это делать в комфортных усло-

виях: теплая прозрачная вода, 

золотой песок, ласковое солн-

це... А вот корреспондент «Тру-

да» встретился с любителем 

совсем иных, не бархатных 

ощущений: Льюис Пью, бри-

танский спортсмен-экстремал, 

совершил недавно очередной 

заплыв в водах Антарктики.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

М
ежду прочим, по профес-

сии Пью адвокат морского 

права, так что ухитряется 

успешно сочетать в себе 

качества юриста, спор-

тсмена-профессионала и эколо-

га. Как он пришел к этой нелегкой 

миссии: из ледяной воды взывать 

к разуму всего человечества?

– Когда мне было 10 лет, наша 

семья переехала из Англии 

в ЮАР, – рассказывает Льюис 

«Труду». – Самое яркое впечатле-

ние детства – путешествие в на-

циональном парке. Мы ехали по 

саванне, вокруг гуляли слоны 

и другие удивительные живот-

ные. Казалось, ожила сказка. Тогда 

отец и сказал нам с сестрой: надо 

защищать то, что любишь. Я за-

помнил эти слова на всю жизнь. 

Любовь к окружающей природе 

для меня не пустой звук. Я пла-

ваю уже 30 лет. На моих глазах 

происходили такие изменения в 

природе, которые ранят в самую 

душу. Задолго до моего рожде-

ния практически были уничто-

жены самые крупные животные 

планеты – синие киты: сейчас их 

осталось менее 2 тысяч. А теперь 

ежегодно погибает четверть мил-

лиона акул. Когда я 17-летним брал 

первые уроки дальних заплывов 

в Кейптауне, вокруг резвилось 

множество пингвинов. Но за не-

сколько десятилетий их количе-

ство сократилось драматически: 

с 4 млн до 60 тысяч. В подобных 

пропорциях уменьшается и коли-

чество рыбы в океане...

Я провел в северных морях семь 

сезонов и воочию убедился, как за 

это время уменьшилась толщина 

льдов. То же самое можно сказать и 

про Антарктиду. В последнее вре-

мя я увлечен морем Росса. На мой 

взгляд, это и есть рай на земле! 

Там еще остается много удиви-

тельных животных, нетронутая 

территория, первозданная при-

рода. Для того я и отправился в 

антарктический заплыв, чтобы 

привлечь внимание людей к уди-

вительной природе и проблемам 

ее сохранения. Особенно мне 

важно внимание жителей тех 

стран, под чьим контролем нахо-

дится территория Антарктиды...

Притом что Льюис Пью – уро-

женец Лондона, типичный про-

дукт европейского воспитания, он 

даже сейчас, в период оголтелой 

антироссийской пропаганды, де-

монстрирует уважение к нам. Рос-

сия – первая страна, куда он при-

ехал после очередного зап лыва 

в Антарктиде. Во всех интервью 

напоминает, что Россия сейчас 

председательствует в Комиссии 

по сохранению морских живых 

ресурсов Антарктики (АНТКОМ). 

И что на протяжении многих деся-

тилетий и даже веков наша страна 

играла ведущую роль в этом суро-

вом регионе.

– Российская экспедиция 

открыла материк, – уточняет 

Пью. – И пять морей у побережья 

Антарк тиды названы именами ва-

ших соотечественников. Россия 

тратила огромные силы и сред-

ства на исследования и чувствует 

себя ответственной за ситуацию 

в Антарктиде. А 200-летие откры-

тия Антарктиды – повод не только 

для празднования, но и для раз-

мышлений об ответственности 

за судьбу этого региона.

Льюис Пью особо подчеркива-

ет важность спорта в наведении 

мостов между, казалось бы, не-

примиримыми противниками. 

И напоминает, как в начале 1990-х 

Китай и США, почти враги, нача-

ли сближение с того, что главы 

государств... сыграли в пин-понг. 

Кстати, президент США в той 

микродуэли уступил сопернику, 

зато отношения двух держав после 

этого выиграли.

– Я застал времена апартеида 

в ЮАР, – продолжает Льюис. – Каж-

дое поколение 

сталкивается 

с вызовом. Для 

поколения мое-

го отца это была 

борьба с фа-

шизмом. При 

мне боролись 

с колониализ-

мом. На моих 

глазах в ЮАР 

появились первые негритянские 

спортсмены высокого уровня. А 

президент Нельсон Мандела впер-

вые надел национальную одеж-

ду именно во время спортивного 

турнира. Поэтому я уверен: люди 

и страны должны бороться за со-

хранение окружающей природы, 

соревноваться в силе и выносли-

вости, а не враждовать по любому 

поводу.

Как-то Бенедикт, папа рим-

ский, почтивший своим при-

сутствием тренировку Льюиса, 

произнес: «Мировые войны про-

исходили из-за желания обладать 

природными ресурсами. Уничто-

жая эти ресурсы, мы сами гото-

вим почву для таких конфликтов. 

Сохраняя же природу, мы способ-

ствуем миру. И ты, Льюис, не про-

сто хороший пловец – ты вестник 

и защитник мира!»

Чтобы добиться столь высокого 

признания, мало говорить пра-

вильные слова. Здесь требуются 

действительно уникальные до-

стижения. Но какой ценой они 

даются?

– К ледяной воде невозможно 

привыкнуть, это всегда сверх-

испытание для организма, – 

делится с корреспондентом 

«Труда» Льюис Пью. – Кажется, 

ты просто не в состоянии в ней 

дышать, все тело прони-

зывает боль... В ходе 

подготовки я стара-

юсь тренироваться 

в холодной воде. Но 

я живу в Кейптау-

не, здесь со льдами 

проблема. Зави-

дую российским 

пловцам – у них-то 

проблем с ле-

дяной водой 

нет. Нагруз-

ки? В среднем 

я проплываю 

25 к м в не-

делю, то есть 

де ла ю п я т ь 

заплывов по 

5 км. Еще одна хитрость заклю-

чается в том, что в период интен-

сивных тренировок я ем более 

калорийную пищу и в больших 

объемах, чем обычный пловец. 

Ведь мне нужно нарастить тол-

стый слой жира по всему телу– как 

у пингвина, тюленя и других ар-

ктических животных.

Британскому экстремалу сей-

час 45 лет. Для рекордов в бассей-

не поздновато, но в его заплывах 

важна не только мощь мускулов, 

но и сила духа.

– Вот представьте себе: в южной 

части моря Росса было –37°С. Мои 

ассистенты сели в лодку. На море 

волнение, и первая же волна их 

захлестнула – люди сразу покры-

лись льдом. Мы находились в 15 

сутках морского пути от ближай-

шего населенного пункта в Новой 

Зеландии. И если с кем-то из нас 

что-то серьезное случилось бы, 

помощи ждать было неоткуда. 

Но такие обстоятельства застав-

ляют дополнительно собраться 

с мыслями и еще раз проверить все 

мелочи. Когда я спустился в 

воду, то сначала посмотрел 

на жену, потом помолился. И 

подумал о тех, кому по роду 

занятий суждено чуть ли не 

ежедневно проявлять если 

не героизм, то уж точно сме-

лость и жертвовать собой. 

С этими мыслями нырнул. 

Когда вытаскивал руку из 

воды для очередного гребка, 

испытывал страшную боль. 

Единственным моим спасением 

было плыть как можно быстрее. 

И я плыл. Лишь когда у меня по-

белели по две фаланги на каждом 

пальце, я решил, что свое посла-

ние миру уже исполнил – пора вы-

лезать. Меня закутали, отвезли на 

корабль, там я 50 минут отмокал 

под горячим душем...

Кстати, всюду, где плыл Пью, 

есть опасные морские обитатели. 

Когда он готовился к первому ре-

кордному заплыву у побережья 

ЮАР, его предостерегали: акулы, 

опасность реальна! Но первым 

чувством, посетившим этого уди-

вительного парня, был не страх, 

а радость: «О, тут еще есть белые 

акулы. Не все так плохо в приро-

де!» Правда, акулы могут не разде-

лить оптимизма Льюиса и просто 

щелкнуть челюстями.

– Мы ставили в воду магнит-

ные устройства для отпугивания 

хищников. Но в Антарктике един-

ственное, что могли сделать, – по-

садить в лодку людей, которые 

внимательно всматривались 

в воду. Когда я проплыл первые 

200 метров, сопровождавший ас-

систент буквально выхватил меня 

из воды. И уже из лодки я увидел 

морского леопарда в двух метрах 

сзади нас.

Когда я плыл по узкому зали-

ву и на берегу увидел морских 

львов, то решил изменить марш-

рут и плыть по середине фьорда, 

чтобы избежать контакта. Да, ког-

да готовишься к старту заплыва 

в Антарктиде, приходится думать 

и о китах-убийцах, которые на 

твоих глазах заглатывали самых 

крупных пингвинов и впол-

не могут сделать то же 

самое и с тобой. Но уже 

при входе в воду нужно 

оставлять мысли о по-

ражении. Думай только 

о победе! И о том, ради 

чего все это затеял. Т

«Мы были вместе. 
Неужели в последний раз?» Медведь собаку 

не обидит

Западные СМИ с восторгом 
пишут о сибирском цирковом 
медведе Тиме, которого за-
сняли играющим со своим 
партнером по сцене – немец-
кой овчаркой. На видео, сде-
ланном на испанском острове 
Майорка, куда цирк приехал 
на гастроли, видно, как Тима 
кувыркается через голову как 
заправский акробат и играет 
с псом в догонялки. Цирковые 
актеры отмечают, что у Тимы 
свойский характер – он очень 
дружелюбный, ласковый 
и прекрасно ладит со своими 
четвероногими коллегами.

Очень доброе такси

Хабаровские автомобилисты 
решили создать «ветеран-
ское такси». С приближением 
70-летия Победы водители 
начнут безвозмездно достав-
лять ветеранов в любой район 
города. По словам автора 
идеи Владимира Абрамкина, 
водителя такси с многолетним 
стажем, за время работы он 
ни разу не видел голосую-
щих на обочине ветеранов. 
«А ведь старикам наверняка 
хочется иногда выбраться 
в гости, съездить к детям или 
по насущным делам», – спра-
ведливо отмечает таксист. 
Идея содействия ветеранам 
в передвижении по городу 
прижилась в некоторых реги-
онах. Так, например, уже два 
года работает волонтерское 
«Народное такси» в Петроза-
водске, а недавно аналогич-
ный проект «Доброе такси» 
стартовал и в Тюмени.

Сердце с окурками

В Саратове дворники с кре-
ативом подошли к уборке 
снега, создав «возмущенное 
сердце губернии». На улице 
Астраханской, напротив Сен-
ного рынка, коммунальщики 
соорудили снежный сугроб 
в форме сердца. А в середину 

сугроба смели окурки, най-
денные на окрестных улицах. 
Необычную инсталляцию 
дворники возвели как символ 
укора тем, кто бросает мусор 
где попало, и посвятили уходя-
щей зиме.

Эксклюзивные чехлы 
для ласточки

В Кемерово полицейские за-
держали злоумышленника, 
который странным способом 
распорядился награблен-
ным. Накануне он распивал 
спиртные напитки у своих зна-
комых, где ему приглянулась 
норковая шуба стоимостью 
70 тысяч рублей. Он незамет-
но для хозяев сбросил мехо-
вое изделие с балкона, а сам 
как ни в чем не бывало отпра-
вился восвояси. Из краденой 
шубы он сшил чехлы и украсил 
ими собственную видавшую 
виды «Ладу». Вид колымаги 
с норковыми чехлами и при-
влек внимание полиции. Те-
перь любителю шуб грозит до 
шести лет лишения свободы.

Кто в тереме живет?

На Алтае 80-летняя житель-
ница деревни Быстрянка 
присвоила животным своего 
подворья человеческие име-
на и вписала их в домовую 
книгу в качестве членов се-
мьи. В общей сложности пен-
сионерка прописала у себя 
в доме поросенка, двух коров, 
индоутку и шесть кур. Объяс-
нила свой поступок она тем, 
что в прошлом году во время 
паводка у нее погибла часть 
живности. Перед возможным 
очередным наводнением она 
решила прописать всех жи-
вотных, чтобы иметь докумен-
тальные подтверждения для 
материальной компенсации 
потерь. 

Ветер Антарктики бывает теплым
Уникальный британский пловец Льюис Пью рассказал «Труду», зачем он плавает среди льдов

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

–37°С
была температура воздуха во 
время заплыва Льюиса Пью в водах 
Антарктики – 
в море Росса 

Билеты со скидкой до 90%
сегодня по случаю Международного дня театра продают «Сатирикон», 

Et Cetera, «Балет Москва» и Драматический театр Джигарханяна

Поп-дива Леди Гага 
завела Instagram-аккаунт для своего французского бульдога по кличке Эйша. 

За три дня на «собачьи новости» подписались 16 тысяч интернет-пользователей
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Объединенное русское войско 
во главе с Владимиром Мономахом 
разбило половцев на реке Сольнице.

1793

Екатерина II издала манифест 
о включении Правобережной Укра-
ины в состав Российской империи.

1744

Родился граф Алексей Мусин-Пуш-
кин, обер-прокурор Священного 
синода, президент Академии худо-
жеств и один из наиболее извест-
ных и удачливых коллекционеров 
памятников русских древностей – 
это он обнаружил «Слово о полку 
Игореве».

1845

Родился Вильгельм Рентген, не-
мецкий физик, первый лауреат 
Нобелевской премии по физике «в 

знак признания необычайно важных 
заслуг перед наукой, выразившихся 
в открытии замечательных лучей, на-
званных впоследствии в его честь».

1854

Франция и Англия объявили России 
войну, вошедшую в историю под на-
званием Крымская.

1863

Родился сэр Генри Ройс, английский 
конструктор и предприниматель, 
вместе с Чарльзом Роллсом ос-
новавший в 1906 году компанию 
«Роллс-Ройс».

1878

Русский крестьянин и изобрета-
тель-самоучка Федор Блинов подал 
заявку на получение патента на изо-
бретенный им «вагон с нескончае-
мыми рельсами» (первый в России 
гусеничный трактор).

1886

Родился Сергей Киров (Костри-
ков), советский государственный 
и партийный деятель. Его убийство 
в 1934 году стало поводом для 
Большого террора.

1898

Царское правительство приобрело 
у Китая в аренду на 25 лет Ляодун-
ский полуостров с городами Даль-
ний и Порт-Артур.

1952

За систематические пропуски заня-
тий из Уральского политехнического 
института отчислен студент Борис 
Ельцин.

1963

Родился Квентин Тарантино, кино-
режиссер («Бешеные псы», «Крими-
нальное чтиво», «От заката до рас-
света»).

1968

Погиб Юрий Гагарин, первый космо-
навт Земли. Он разбился во время 
тренировочного полета вместе 
с летчиком-испытателем Владими-
ром Серегиным.

1973

В знак поддержки индейцев, борю-
щихся за свои права, Марлон Бран-

до отказался принять «Оскар», при-
сужденную ему за исполнение роли 
Дона Корлеоне в фильме «Крестный 
отец».

1977

Крупнейшая по количеству жертв 
катастрофа за всю историю граж-
данской авиации: в результате 
столкновения Boeing 747-206B ави-
акомпании KLM и Boeing 747-121 
авиакомпании Pan American на Те-
нерифе погибли 583 человека.

1978

В советский прокат вышел фильм 
Георгия Данелии «Мимино».

1999

В ходе войны НАТО против Юго-
славии югославские войска ПВО 
впервые в мировой практике сбили 
американский штурмовик F-117, по-
строенный по технологии «стелс».
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Вячеслав Фетисов 

и Льюис Пью.
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Актриса Юлия Пересильд сыграла роль снайпера 
Людмилы Павличенко в выходящем на экраны фильме 

«Битва за Севастополь». Эта лента – последняя совместная 
киноработа России и Украины. Даже в саундтреке 

соседствуют Полина Гагарина и «Океан Эльзы»... Навсегда 
ли наше отчуждение? Об этом – разговор с актрисой

КАЛЕНДАРЬ: 27 МАРТА 
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